
Сквозь зал павильона № 57 на 
ВДНХ проносятся флаги реги-
онов России. Их держат в ру-
ках ребята, одетые в джинсо-
вые куртки с логотипами 
«Движения Первых». Это де-
легаты, которые будут про-
двигать инициативы. Сегодня 
здесь 1100 представителей из 
каждого региона. Член феде-
рального Совета Первых Эми-
лия Забирова гордо несет 
флаг своего родного города — 
Москвы. Несмотря на свой мо-
лодой возраст — 15 лет, — она 
уже стала автором проекта 
«Мы — наследники Победы!», 
который представляет собой 
тур-маршрут по историче-
ским местам.
— Мой проект поможет рас-
ширить и систематизировать 
знания детей о Великой Оте-
чественной войне, а также 
сформировать уважительное 
отношение к участникам сра-
жений, — говорит Эмилия. 
Также ее единомышленник из 
Московской области Матвей 
Панасик будет помогать раз-
вивать «Движение Первых».
— Я реализовал более девяти 
социальных проектов, потом 
развивался в Королеве с ко-
мандой Движения, и вместе за 
полгода мы реализовали еще 
четыре проекта, — говорит 
Панасик. — Среди них — 
«Книга Движ», которая попу-
ляризирует литературу, рус-
ский язык и искусство. 
Смотря на Эмилию и Матвея 
вдохновляются и другие 
участники Движения. Так, 
Мария Войцеховская приеха-

ла на мероприятие как волон-
тер, но в будущем хочет до-
стичь таких же высот.
— «Движение Первых» — это 
возможность реализовать се-

бя в разных проектах и повы-
сить свои навыки, — расска-
зывает Мария. — Я хочу в бу-
дущем стать журналистом, 
а сейчас учусь в 10-м классе 

и после окончания школы 
планирую поступать в вуз. 
Участники Движения за 
2023 год отправили около 
трех миллионов писем бой-

цам СВО, провели 
почти 500 экоак-
ций. Более милли-
она Первых регу-
лярно участвуют 
в добровольческом 
н а п р а в л е н и и , 
а полмиллиона ре-
бят стали участни-
ками всероссий-
ского проекта 
«Первая помощь». 
Летом проходила 
большая оздорови-
тельная кампания, 

в ней приняли участие 
2,4 миллиона ребят.
— Очень символично, что 
первые итоги года и свои при-
оритеты на перспективу 

участники будут строить на 
флагманской выставке «Рос-
сия» на ВДНХ, — рассказала 
заместитель председателя 
правительства РФ Татьяна Го-
ликова. — Год назад, когда мы 
собирались, мы даже не зна-
ли, как мы будем выдвигать 
делегатов на второй съезд. 
Также через месяц в Сочи будет 
создана детская дирекция Все-
мирного фестиваля молодежи 
и студентов. В прошлом году 
победителями всероссийских 
конкурсов «Движения Пер-
вых» стали 110 московских 
школьников и студентов кол-
леджей. Также в числе победи-
телей — семь педагогов из Мо-
сквы, которые выиграли в кон-
курсе профессионального ма-
стерства «Лига вожатых» 
и «Лидер XXI века».
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера состоя-
лась торже-
ственная цере-
мония открытия 
съезда «Движе-
ния Первых». 
Участники 
из разных регио-
нов обсудили на-
правления раз-
вития организа-
ции на этот год

Количество промышленных 
предприятий растет
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в соцсе-
тях рассказал о некоторых 
результатах работы промыш-
ленного сектора столицы. 

На данный момент в Мо-
скве работает более 4,2 ты-
сячи промышленных пред-
приятий. 
— За прошлый год число про-
изводственных компаний пи-
щевой промышленности в го-
роде увеличилось на 14 про-
центов, легкой — на 11 про-
центов, а заводов, которые 
занимаются приборострое-
нием и производством элек-
троники, — на 8 процен-
тов, — привел данные Сергей 
Собянин.
Новые предприятия дают го-
роду рабочие места. Сегодня 
в промышленном секторе за-
няты 725 тысяч специалистов. 
Среди недавно открытых про-

изводств — компании меди-
цинской, фармацевтической, 
машиностроительной, пище-
вой, приборостроительной 
и других отраслей.
Так, в индустриальном парке 
«Руднево» приступили к вы-
пуску беспилотных летатель-
ных аппаратов. Налажено 
производство отечественных 
банкоматов. На одной из пло-
щадок особой экономической 

зоны «Технополис «Москва» 
запустили первую линию по 
изготовлению твердых лекар-
ственных форм. И это далеко 
не все примеры.
Развиваться и расти столич-
ной промышленности помо-
гает город. Промышленникам 
доступно более 20 мер систем-
ной поддержки.
Также вчера Сергей Собянин 
анонсировал старт отбороч-
ного этапа олимпиады «Кур-
чатов». Это соревнование 
проводится по физике среди 
учеников 7–11-х классов и ма-
тематике среди учащихся 
6–11-х классов. Всего пройдет 
два тура: отборочный и за-
ключительный. Первый стар-
тует сегодня.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Долгостроев стало 
заметно меньше
В столице начиная с 2011 го-
да сдвинулись с мертвой точ-
ки работы сразу по 662 дол-
гостроям. Об этом вчера со-
общил заммэра Москвы 
по вопросам градостроитель-
ной политики 
и строительства 
Андрей Бочкарев 
(на фото).

Из всех проблем-
ных объектов до-
строили и ввели 
в эксплуатацию 
191 здание, вклю-
чая восемь, которые сдали 
в прошлом году. Среди них, на-
пример, комплекс зданий Мо-
сковской дорожной техниче-
ской школы в 3-м проезде Под-
бельского.
— Мы уделяем большое вни-
мание работе с объектами не-
завершенного строитель-
ства, — подчеркнул Андрей 

Бочкарев. — За последние не-
сколько лет возобновили ра-
боты на 265 площадках.
В прошлом году вновь нача-
лась стройка 13 объектов, 
в том числе культурно-досуго-

вого центра на ули-
це Грина и много-
функционального 
комплекса на Ни-
кольской улице. 
Также удалось воз-
обновить рекон-
струкцию корпу-
сов Московского 
государственного 

института индустрии туризма 
на Кронштадтском бульваре.
— Еще на 206 площадках на-
чиная с 2011 года конструк-
ции демонтировали, — доба-
вил Бочкарев. — Освободив-
шиеся территории благоу-
строили.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

«Желтый» уровень погодной опасности, объявленный в Москве и Подмосковье 
из-за гололедицы, продлен до пятницы. Об этом сообщает Гидрометцентр России. 
Синоптики прогнозируют, что «температурные качели» в начале февраля продолжатся.
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Молодежь хочет созидать
Юные участники «Движения Первых» определили патриотический 
вектор развития организации

КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ ЖИЛЬЯ ПОСТРОЯТ 
НА 602 СТАРТОВЫХ ПЛОЩАДКАХ, ПОДО
БРАННЫХ В РАМКАХ РЕАЛИЗАЦИИ ПРО
ГРАММЫ РЕНОВАЦИИ. СЕЙЧАС СТРОИТСЯ 
221 ДОМ, ЕЩЕ 208  ПРОЕКТИРУЮТСЯ.

ЦИФРА ДНЯ

9 900 000

ГРИГОРИЙ ГУРОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
ДВИЖЕНИЯ ПЕРВЫХ 
Съезд «Движения Первых» со-
брал 3000 участников из всех 
регионов России. Мы опреде-
лим приоритетные направле-
ния нашей работы, обсудим 
развитие самоуправления 
в Движении и сформируем фе-
деральный Совет Первых. Од-
ной из ключевых тем съезда 
станет увеличение возрастно-
го порога участников-обучаю-
щихся до 25 лет. Это решение 
поможет расширить рамки 
единого воспитательного про-
странства, которое создает 
«Движение Первых», обеспе-
чит профориентационную ра-
боту и возможность перехода 
школьников и студентов СПО 
в университетскую жизнь.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Более миллиона 
ребят регулярно 
участвуют 
в добровольческих 
акциях

30 января. Волонтеры «Движения Первых» Мария Войцеховская, Ульяна Круглова, Арина Карнакова (слева направо) помогают на мероприятии в решении 
организационных вопросов 

Художники смогут
заявить о себе

В этом году XIII Международный фе-
стиваль искусств «Традиции и совре-
менность» будет проходить в Гости-
ном Дворе. Последний раз мероприя-
тие состоялось несколько лет назад, 
однако сейчас его решили возродить 
в новой концепции. Цель фестиваля, 
организованного Московским обще-
ственным фондом поддержки культу-
ры и современного искусства, — укре-
пить дружественные связи между го-

сударствами разных континентов через обмен художе-
ственными ценностями. За все время существования 
фестиваля в нем приняли участие более 50 стран 
и 6890 деятелей искусства. Для привлечения художников 
дружественных с Россией государств проведена колос-
сальная работа. Акцент сделан на 
установление новых контактов 
с представителями культурных сооб-
ществ стран БРИКС. 
Каждому участнику фестиваль дает 
возможность показать свои работы 
в экспозиции мирового уровня и стать 
известным. К мероприятию подклю-
чено множество организаций, напри-
мер галереи, с которыми живописцы 
смогут заключить контракты. Также 
в качестве дополнительного сервиса 
участники получат таможенное со-
провождение на всех этапах перевоз-
ки своих работ. Еще до начала фести-
валя художники получат доступ к пор-
талу, на котором они смогут выложить 
свои произведения и их стоимость. Каждая работа по 
желанию автора может быть продана с соблюдением всех 
мер финансовой безопасности. При перевозке некоторых 
экспонатов из одного государства в другое могут возник-
нуть логистические сложности, поэтому мы просим все 
уполномоченные органы дружественных стран помочь 
своим представителям посетить Россию. 
Во время выставки будет проводиться множество допол-
нительных мероприятий: форумы, лекции, конферен-
ции, мастер-классы, спектакли и концерты. Для инфор-
мации о странах-участниках мы создадим пространства, 
где гости смогут познакомиться с культурой государств 
через фильмы, презентации и дегустации. Международ-
ное жюри отберет лучшие работы в десяти номинациях. 
Победителям вручат призы, премии и статуэтку, дизайн 
которой разработал скульптор Виктор Митрошин. 

Вчера организатор Международного фестиваля 
искусств «Традиции и современность» Вера Кисе-
лева рассказала о подготовке мероприятий, кото-
рые пройдут в Москве с 27 по 30 июня. 

первый 
микрофон

ВЕРА 
КИСЕЛЕВА
ОРГАНИЗАТОР 
МЕЖДУНАРОДНОГО
ФЕСТИВАЛЯ 
ИСКУССТВ 
ТРАДИЦИИ 
ИСОВРЕМЕННОСТЬ

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА ➔ СТР. 2

I Съезд «Движения Пер-
вых» прошел 18–20 дека-
бря 2022 года в Доме мо-
лодежи. Участниками 
Движения стали более 
4 миллионов человек. Ре-
гулярно в 89 регионах Рос-
сии работают свыше 40 ты-
сяч первичных отделений. 
Также 5 октября 2023 года 
«Вечерняя Москва» 
и «Движение Первых» 
подписали соглашение 
о сотрудничестве. Предме-
том соглашения стало со-
трудничество в сферах 
воспитания, дополнитель-
ного образования и про-
фессиональной ориента-
ции детей и молодежи.

справка

Ежедневный деловой выпуск

экономика

Есть чем удивить. Городской 
экспортный центр помогает 
столичным бизнесменам выйти 
на зарубежные рынки ➔ СТР. 3

главная тема

Солдатская смекалка. Разведчики 
оборудовали на пункте временной 
дислокации тренажерный зал 
и русскую баню ➔ СТР. 5 

события и комментарии

Камера! Мотор! Обновленная 
экспозиция музея киностудии 
имени Горького покажет, 
как снимаются блокбастеры ➔ СТР. 6
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30 января. Заведующая отделением медицинской профилактики городской поликлиники № 3 
Валерия-Алисия Гарматюк получила новую форму в Экипировочном центре

Устаревшие лифты заменят 
по программе капремонта

Брошенные суда, причалы 
и понтоны убрали с реки 

Более 2,6 тысячи лифтов за-
менят в 2024 году в рамках 
региональной программы 
капремонта. Вчера об этом 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам ЖКХ 
и благоустройства Петр Би-
рюков. 

За все время реализации 
программы капитального ре-
монта в московских домах 
заменили более 45,2 тысячи 
лифтов. 
— В этом году обновим в об-
щей сложности свыше 2,6 ты-
сячи лифтов, больше всего — 
в Юго-Восточном (464), Юго-
Западном (385) и Северо-За-
падном (323) округах, — ска-
зал Петр Бирюков. 

С 2018 года лифты в домах, ко-
торые находятся на балансе 
регионального оператора, ме-
няют строго в год окончания 
их 25-летнего срока службы. 
Дополнительно период экс-
плуатации не продлевают. 
В пресс-службе Комплекса го-
родского хозяйства столицы 
уточнили, что при замене 
лифтов специалисты демон-
тируют все старое оборудова-
ние и устанавливают новые 
подъемники. Если в подъезде 
предусмотрено несколько 
лифтов, то их заменяют по-
очередно, чтобы свести к ми-
нимуму неудобства для жи-
телей. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В прошлом году Москву-реку 
освободили от восьми судов 
и 10 плавучих объектов, ко-
торые незаконно находились 
в акватории. Вчера об этом 
рассказали в пресс-службе 
столичного Дептранса. 

Москву-реку активно очища-
ют от затонувших и брошен-
ных судов, а также от неле-
гально установленных прича-
лов и понтонов. 
— Затонувшие суда, незакон-
ные дебаркадеры и понтоны 
загромождают русло реки 
и мешают судоходству. 
В 2023 году мы завершили ра-
боты по очистке водоемов 
в южной части города, — рас-

сказали в пресс-службе Депар-
тамента транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры Москвы. 
Убранные из реки суда и де-
баркадеры возвращают вла-
дельцам после компенсации 
затрат городского бюджета на 
проведение работ. Кроме то-
го, хозяевам, бросившим суда 
и прочие объекты, выписыва-
ют штрафы. 
В пресс-службе столичного 
Дептранса подчеркнули, что 
работы по приведению в по-
рядок акватории Москвы-ре-
ки ведут по поручению мэра 
Москвы Сергея Собянина. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Коммунальные службы Се-
веро-Восточного админи-
стративного округа (СВАО) 
оснастили новой техникой — 
электрическими роторами. 
«ВМ» узнала, в чем преиму-
щество этих устройств и как 
они помогают сотрудникам 
ГБУ «Жилищник» справ-
ляться с последствиями не-
погоды.

В префектуре СВАО рассказа-
ли, что новая техника помога-
ет в разы быстрее убирать 
снег, чем, например, лопата. 
Также особенно хорошие 
электрические роторы при 
обильных снегопадах — они 
легко очищают пешеходные 
дорожки, большие простран-
ства у общественных объек-
тов. Применяются две модели 
электроротора. Одну, более 
миниатюрную, оранжевого 
цвета, используют для уборки 
узких дорожек, а другую, зеле-
ную — для уборки детских 
площадок, спортивных кла-
стеров и других пространств 
большой площади. 
— Ротор внешне напоминает 
газонокосилку и очень прост 
в использовании. Нужно 
лишь нажать кнопку и вести 
его перед собой, а он соберет 
весь снег в трубу и отбросит 
его в сторону, — пояснил за-
меститель начальника участ-
ка ГБУ «Жилищник Бутырско-
го района» Юнус Ходжаев.
Да и дискомфорта жителям 
электрические роторы до-
ставляют куда меньше, чем те 
же бензиновые — они практи-
чески не шумят, а еще — более 

экологичные. Новую технику 
поставили в «Жилищники» 
всех районов округа в конце 
декабря. В Бутырском, напри-
мер, сейчас 30 маленьких 
и два больших ротора. Когда 
и какой использовать, зави-
сит и от количества снега. 
Сейчас он превратился в лед, 
поэтому применять их нет не-
обходимости. Не пользуются 
ими и для уборки снега около 
подъездов и вокруг остановок 
транспорта. Роторы не очень 
маневренны, возле подъездов 
и остановок понадобится 
много поворачивать, огибая 
углы лестниц и остановочных 
павильонов. Это лишняя тра-
та времени, в таких местах 
дворники быстрее справятся, 

действуя лопатой. Но в других 
случаях роторы действитель-
но облегчают труд комму-
нальщиков.
— Мы уже видели это устрой-
ство в действии. Рады, если 
нашим коммунальщикам бу-
дет проще справляться 
с очисткой улиц таким обра-
зом. Они у нас молодцы, — 
рассказала жительница Бу-
тырского района Аделина 
Ионова.
В округе уделяют большое 
внимание борьбе с сугроба-
ми, которые мешают передви-
жению жильцов и транспорт-
ных средств. Также в период 
обильных снегопадов комму-
нальщики СВАО активно очи-
щали от скопления снега кры-

ши домов. По данным префек-
туры округа, всего в СВАО 
929 домов с кровлями, подле-
жащими очистке. Из них 649 
домов с двускатными кровля-
ми и 280 домов с кровлями, 
имеющими металлические 
свесы. Для очистки крыш под-
готовлены и аттестованы 
1306 высотных рабочих.
— У нас все работы проходят 
в срок, — отметил житель Ло-
синоостровского района 
Иван Степанов. — Кажется, 
они с каждым годом все лучше 
приспосабливаются к непро-
стым погодным условиям. На-
ши сотрудники «Жилищника» 
трудятся не покладая рук.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В прошлом году Москву посе-
тили 24,5 миллиона туристов. 
Большая часть — из россий-
ских регионов. Больше стало 
и иностранных туристов. 
— Несмотря на санкции 
и прочие проблемы, москов-
ский туризм вновь бьет рекор-

ды, — подчеркнул Сергей Со-
бянин. — Объемы туристиче-
ского потребления достигли 
1,3 триллиона, что больше, 
чем в допандемийном 2019 
году. В бюджет города посту-
пит 178 миллиар-
дов рублей.
Как отметил мэр, 
на полученные от 
налоговых сборов 
средства можно 
построить порядка 
70 школ или 16 ки-
лометров линий 
метро. 
В прошлом году столица при-
няла 2,3 миллиона туристов 
из зарубежных стран. Безус-
ловным лидером среди стран 
дальнего зарубежья стал Ки-
тай, причем наряду с органи-
зованными группами чаще 
стали приезжать индивиду-
альные и деловые туристы. 
— Также в топ вошли Турция, 
Индия, Иран. Международ-
ный туризм развивается, ко-
личество туристов, приехав-

ших из некоторых государств, 
превышает даже допандемий-
ные значения. В частности, 
доковидный рекорд побили 
ОАЭ, Кувейт и Катар, — рас-
сказал Сергей Собянин.

Он добавил, что 
Москве есть что 
предложить го-
стям: многовеко-
вая история, бога-
тейшие музейные 
собрания, разноо-
бразная кухня, на-
сыщенная фести-
вальная програм-

ма, развитая транспортная 
инфраструктура. 
— Действуя в соответствии 
с нацпроектом «Туризм и ин-
дустрия гостеприимства», мы 
вывели туристическую инду-
стрию на новый качествен-
ный уровень. Наши гости смо-
гут найти развлечения на лю-
бой возраст и вкус, — подчер-
кнул мэр.
Особой популярностью Мо-
сква пользуется в период про-

ведения фестивалей. Так, в ми-
нувшие зимние праздники 
столицу посетили 4,3 миллио-
на гостей. Это почти в два раза 
больше, чем в прошлом году. 
В большинстве гостиниц не 
оставалось свободных номе-
ров: 3–5 января в центральной 
части города загрузка отелей 
составляла 90–100 процентов. 
Вместе с москвичами гости 
столицы веселились на пло-
щадках фестивалей «Путеше-
ствие в Рождество» и «Усадьбы 
Москвы. Зима». Последний по-
сетили свыше 337 тысяч чело-
век. Для своих гостей усадьбы 
подготовили богатую образо-
вательно-развлекательную 
программу, например, музы-
кальные медиаэксперименты, 
объединившие традиции дво-
рянских балов с современной 
музыкой и лазерными шоу. 
— Особой популярностью 
пользовалось «Московское 
чаепитие» — фестиваль посе-
тили порядка 215 тысяч чело-
век, — рассказал мэр.

Вклад в развитие гастрономи-
ческого туризма внес и про-
ект «Московский новогодний 
завтрак», к которому присое-
динилось порядка 300 ресто-
ранов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Туристов привлекают 
городские фестивали 

8 декабря 2023 года. Актриса театра «Звери, птицы и скоморохи» Ирина Аленчикова приглашает горожан и гостей столицы на «Московское чаепитие». О его традициях 
рассказывали на Тверской площади. Такие мероприятия популярны у москвичей и туристов

Единый стиль медицинской 
формы продуман до мелочей
Столичные медицинские ра-
ботники продолжат получать 
форменную одежду. Вчера 
в Департаменте здравоохра-
нения показали, как работа-
ет специальный Экипировоч-
ный центр.

В этом году московским меди-
кам планируется выдать свы-
ше 140 тысяч комплектов 
одежды. Это специально раз-
работанная форма с еди-
ным дизайном по новому 
стандарту. 
— Линейка одежды и обуви 
для медицинских работников 
разработана с учетом особен-
ностей оказания медицин-
ской помощи, а также необхо-
димых эксплуатационных ха-
рактеристик, что позволяет 
обеспечить функциональ-
ность форменной одежды 
и обуви, а также эстетичность 
внешнего вида персонала уч-
реждений, — отметила заме-
ститель руководителя Депар-
тамента здравоохранения 
Москвы Елена Ефремова.
Все модели одежды и обуви 
выполнены по государствен-
ным стандартам с использо-
ванием самых качественных 
материалов. 
Выдавать форму сотрудникам 
медицинских организаций 
Москвы начали несколько лет 
назад. И, по словам Елены Еф-
ремовой, это позволило повы-
сить узнаваемость бренда сто-
личного здравоохранения.
— Базовым цветом одежды 
является традиционный бе-

лый. В то же время для каждой 
категории медицинских ра-
ботников подобраны специ-
альные цветовые решения. 
Например, у врачей больниц 
есть синие вставки на хала-
тах, синие поло и брюки, 
в форме врачей центров амбу-
латорной онкологической по-
мощи используется бирюзо-
вый цвет. 
— Средний медицинский пер-
сонал больниц и центров ам-
булаторной онкологической 
помощи использует бордовые 
логотипы на халатах, бордо-
вые топы и брюки, дополни-
тельно на правом рукаве изде-
лий — логотип среднего меди-
цинского персонала в виде 
бордового «сердечка», — по-
делилась замглавы департа-
мента.
Младший медицинский пер-
сонал больниц и центров ам-
булаторной онкологической 
помощи можно узнать по се-
рым брюкам, топам и джем-
перам.
Вчера в Экипировочный 
центр за новой формой при-
шла заведующая отделением 
медицинской профилактики 
городской поликлиники № 3 
Валерия-Алисия Гарматюк. 
Цвет ее медицинской одеж-
ды — белый с голубыми встав-
ками. Это стандарт для взрос-
лых поликлиник Москвы. 
К слову, в детских использует-
ся салатовый цвет. 
На входе медика встречают 
сотрудники центра. Они уточ-
няют у Валерии-Алисии ее 

размеры, а затем провожают 
в демонстрационный зал. 
Каждый сотрудник может 
сначала примерить форму, 
чтобы она сидела идеально. 
— Я в восторге от уровня об-
служивания! — поделилась 
Валерия-Алисия Гарматюк. — 
Раньше у меня не было такой 
формы. Все покупали сами 
и в разных местах. Я очень ра-
да, что теперь мы с коллегами 
будем одеты в едином стиле.
Медработник отметила, что 
в новой форме ей все нра-
вится, особенно удобные 
двойные карманы, петелька 
для бейджика и приталенный 
крой. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Современная техника помогает быстрее 
справляться с последствиями снегопадов

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин (на фото) 
рассказал о тури-
стической при-
влекательности 
столицы, а так-
же сообщил 
об оптимизации 
работы портала 
mos.ru. 

день мэра

Мэр сообщил, что на пор-
тале mos.ru в 2023 году 
зарегистрировались бо-
лее 400 тысяч пользова-
телей, им воспользова-
лись свыше 760 миллио-
нов раз. Запущен супер-
сервис «Мой питомец». 
Упрощена регистрация 
школьников на прохож-
дение аттестации, модер-
низирована услуга записи 
в первый класс, в сервисе 
«Вывоз ненужных вещей» 
пополнился каталог.

кстати

Развиваем систему 
аренды автомобилей
В 2023 году пользователи со-
вершили на арендованных 
машинах 51 миллион поез-
док. Об этом рассказал заме-
ститель мэра Москвы, руко-
водитель Департамента 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Максим Ликсутов 
(на фото). 

По словам заместителя мэра 
Москвы, показатели востре-
бованности каршеринга вы-
росли на 6 процентов по срав-
нению с 2022 годом.
— Благодаря тому что каждый 
автомобиль в краткосрочной 
аренде ежедневно использу-
ется несколькими водителя-
ми, снижается нагрузка на до-
роги и улучшается экологиче-
ская ситуация в городе, а так-
же сдерживается рост числа 
личного транспорта, — отме-
тил Максим Ликсутов.
Сервисы каршеринга посто-
янно развиваются, чтобы по-
вышать привлекательность 
услуг аренды авто для жите-
лей столицы. Так, например, 
в прошлом году в автопарке 
Яндекс Драйв появились элек-
трокроссовер Москвич 3e, 
а также первые полноразмер-
ные внедорожники TANK 300 
и TANK 500 в максимальной 
комплектации. Еще один 
агрегатор — Ситидрайв — за-
пустил сервис инклюзивно-
го каршеринга, а автопарк 
Делимобиля в Москве за год 
вырос на 23 процента. У них 
в городе появилось более 
40 новых зон, где можно арен-
довать авто. Еще один сер-

вис — BelkaCar — ввел систе-
му рейтинга для всех пользо-
вателей. Она оценивает пове-
дение водителя на дороге 
и соблю дение Правил дорож-
ного движения.
В Департаменте транспорта 
Москвы также рассказали, что 
в целом парк столичного кар-
шеринга по-прежнему самый 
большой в мире — пользова-
телям доступно 34 тысячи ав-
томобилей.
— Операторы получили 
225 миллионов рублей в 2023 
году, которые позволили ком-
пенсировать часть затрат на 
покупку 15 тысяч автомоби-
лей. Всего за 6 лет правитель-
ство Москвы выделило серви-
сам 1,2 миллиарда рублей, — 
сообщили в ведомстве.
Примечательно также, что 
в парке столичного карше-
ринга нет ни одного автомо-
биля ниже экокласса «Ев-
ро-5». Кроме того, для аренды 
доступны уже более 100 элек-
тромобилей. Все это направ-
лено на заботу об экологии 
и окружающей среде.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

23 января. Замначальника участка ГБУ «Жилищник 
Бутырского района» Юнус Ходжаев убирает снег 
электрическим ротором
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В снегоуборочных рабо-
тах в СВАО в период 
обильных снегопадов, 
как правило, задействуют 
более 5 тысяч работников 
коммунальных служб
и более тысячи единиц 
снегоуборочной и снего-
вывозящей техники. 
Надворовых территориях 
для переброски снега
с детских площадок и пе-
шеходных дорожек ис-
пользуются средства ма-
лой механизации, чаще 
всего лопаты и роторы. 
Сейчас окружные комму-
нальщики устраняют по-
следствия оттепели.

справка
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в тему
Обувь тоже является ча-
стью экипировки и вы-
дается один раз в два 
года. В комплект врачей, 
среднего и младшего 
медперсонала входят 
сабо и туфли, а в ком-
плект администрато-
ра — две пары кроссо-
вок. Обувь изготовлена 
из натуральной кожи 
с применением дыша-
щих материалов. Она 
удобна при ношении — 
ортопедические стельки 
берегут стопу от устало-
сти и деформации. 
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Помогают наладить контакты
с зарубежными партнерами

Этой весной столичные ком-
пании смогут представить 
свои товары и услуги под еди-
ным брендом Made in Moscow 
на международных выстав-
ках в различных странах. Уча-
стие в мероприятиях и биз-
нес-миссиях при поддержке 
Московского экспортного 
центра — эффективный ин-
струмент развития экспорт-
ного потенциала предприя-
тий малого и среднего бизне-
са. Участники оплачивают 
только перелет и прожива-
ние. Все организационные 
и сопутствующие деловые 
и представительские расхо-
ды, такие как установка стен-
да, трансфер экспонатов, ре-
гистрационный взнос, орга-
низация встреч, маркетинго-
вое сопровождение, оплата 
работы переводчиков, берет 
на себя Московский экспорт-
ный центр.
Для подключения к ресурс-
ным возможностям столицы 
нужно успеть подать заявку 
на сайте МЭЦ. Уже сейчас ак-
тивно формируется пул участ-
ников ближайших мероприя-
тий. Так, сегодня есть возмож-
ность зарегистрироваться на 
участие в выставке пищевой 
промышленности в Узбеки-
стане, производителям элек-

тротехники, электроники, 
косметической продукции — 
в выставке во Вьетнаме, а так-
же на строительную выставку, 
которая пройдет в Турции.
Зачем принимать участие 
в мероприятиях МЭЦ, хорошо 
знает Анна Рябоконь — пред-
ставитель компании — по-
ставщика косметической про-
дукции.
— Мы на протяжении послед-
них двух лет тесно сотрудни-
чаем с Московским экспорт-
ным центром, получая от них 
поддержку, в том числе в пла-
не участия в международных 
выставках. Эффективность 
подобных мероприятий — 
и выставок, и бизнес-мис-
сий — очень высокая: напри-

мер, по итогам BeautyIstanbul 
мы получили более 60 новых 
контактов дистрибьюторов 
из стран региона MENA (в него 
входит порядка двадцати го-
сударств Ближнего Востока 
и Северной Африки общей чис-
ленностью населения 355 млн 
человек. — «ВМ»), подписали 
три контракта и тем самым 
открыли для себя новые рын-
ки — Азербайджана, Турции 
и Саудовской Аравии. Еще 
один рынок был нами освоен 
после бизнес-миссии в Иран. 
В целом участие в мероприя-
тиях МЭЦ увеличило наш обо-
рот экспорта на 40 процен-
тов, — рассказывает она. 
На расширение географии 
сбыта рассчитывает и москов-

ская компания — производи-
тель безалкогольных энерге-
тиков и газированных про-
хладительных напитков. 
— Мы очень довольны со-
трудничеством с МЭЦ и бла-
годарны за признание — 
в прошлом году мы победили 
в номинации «Экспортер го-
да в сфере готового продо-
вольствия» в рамках регио-
нального этапа конкурса 
«Экспортер года», — расска-
зал представитель компании 
Андрей Горожанов. — Нам 
есть что предложить потре-
бителям. Так, в Узбекистане 
мы представим несколько ли-
неек нашей продукции. Мы 
уже принимали участие в вы-
ставках под патронажем 

МЭЦ, и это всегда приносило 
позитивные результаты. Мы 
и дальше планируем макси-
мально широко пользоваться 
возможностями, которые от-
крываются благодаря таким 
мероприятиям. Уже подали 
заявки и ждем решения по 
бизнес-миссиям в разные 
страны. 
Еще одна выставка для пище-
виков состоится в Китае 
с 13 по 15 мая. Для участия 
в ней с поддержкой города не-
обходимо подать заявку до 
13 февраля. В этот же день 
прекращается прием заявок 
на присоединение к бизнес-
миссии в Азербайджан.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ВИТАЛИЙ СТЕПАНОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
МОСКОВСКОГО ЭКСПОРТНОГО ЦЕНТРА

Организация участия в зару-
бежных выставочных меро-
приятиях и бизнес-миссиях 
традиционно входит в число 
наиболее востребованных 
инструментов поддержки, 
которым с 2018 года вос-
пользовались в общей слож-
ности уже более 3600 компа-
ний Москвы. В этом году 
для бизнеса столицы будет 
организовано 35 таких про-
ектов. Приглашаем предпри-
нимателей присоединиться 
к участию в зарубежных ме-
роприятиях. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Московский экс-
портный центр 
открывает но-
вый сезон зару-
бежных деловых 
мероприятий 
для производи-
телей столицы. 
Сегодня можно 
подать заявку 
на участие 
в одной из про-
грамм. 

экономика

Новый храм сможет вместить 
больше тысячи прихожан

Временному деревянному 
храму Святых Царственных 
Страстотерпцев  в районе 
Ясенево в этом году испол-
нилось шесть лет. И вчера 
было получено разрешение 
на строительство нового 
большого храма, который 
может вмещать в свои стены 
до 1000 верующих. «ВМ» по-
говорила с настоятелем хра-
ма о необходимости возве-
дения новой церкви.

Небольшой храм стоит на Яс-
ногорской улице в окружении 
панельных домов. Идет служ-
ба. Людей много. Не все могут 
попасть в церковь и стоят 
в приделе, почти у входа.
— Мы входим в программу 
«200 храмов». Ждем начала 
строительства нового храма. 
Я считаю, что идея строить 
церкви в Москве — очень хо-
рошая, ведь на многих окраи-
нах мегаполиса их совсем нет. 
А Ясенево, например, огром-
ный район — здесь живет 
почти 200 тысяч человек. 
И на это количество людей 
тут всего три небольших хра-
ма: Покровский, Петра и Пав-
ла и иконы Казанской Божи-

ей Матери в Узком, — расска-
зал настоятель храма Святых 
Царственных Страстотерп-
цев Дмитрий Бабурин.
Кроме того, эти культовые со-
оружения не очень большие 
и не могут вместить всех же-
лающих, особенно во время 
крупных церковных праздни-
ков. Новый храм Святых Цар-
ственных Страстотерпцев, 
названный так в память о рас-
стрелянной  семье последнего 
царя из рода Романовых, Ни-
колая II, должен исправить 
эту ситуацию.
— Романовы — пример для 
всех людей, живущих в браке, 
они были крепкой и любящей 
семьей, — отметил настоя-
тель.
Проектирование нового хра-
ма началось в 2019 году, сейчас 
подходят к завершению адми-
нистративные проце дуры.
— У нас уже есть полный ком-
плект проектной документа-
ции. Правительство Москвы 
дало разрешение на строи-
тельство, — поделился старо-
ста прихода Владимир Маза-
ев. — Город помогает — пре-
доставляет всю необходимую 
административную поддерж-

ку. А это очень дорогого сто-
ит. Скоро заключим договор 
генерального подряда на 
строительство. Осталось со-
брать финансы. 
Сейчас приход ищет благо-
творителей и собирает сред-
ства на возведение нового 
каменного здания храма Свя-
тых Царственных Страсто-
терпцев. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

АЛЕКСЕЙ МАМОНОВ
АРХИТЕКТОР 

Каменный храм будет двух-
этажным, с хорами. Нижний 
рассчитан на 500 человек, 
верхний — на  тысячу. Когда 
я работал над проектом, вдох-
новлялся храмамом Василия 
Блаженного (Покровским 
собором) и постарался эту 
связь передать. Храм будет 
построен в стиле традицион-
ной русской архитектуры. 
У него будет семь шатров, 
которые символизируют 
количество членов импера-
торской семьи. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Строим, заботясь 
об экологии

В текущем году в Троицком и Новомо-
сковском административных округах 
будет продолжено строительство со-
циальных объектов и ввод необходи-
мой социальной инфраструктуры. Не 
менее трех десятков учреждений: 
школ, детских садов, поликлиник, до-
мов культуры — планируется возвести 
в этом году за счет средств как самого 
города, так и инвесторов. Вместе с жи-

телями и представителями местных органов власти бу-
дем продолжать следить за реализацией новых проектов 
и уже строящимися объектами. 
Этот год начался с открытия уникального детского сада 
под названием «Лесной ручей» в жилом комплексе «Скан-
динавия» поселения Сосенское. Детское образовательное 
учреждение соответствует своему названию — архитек-
тура здания повторяет форму Быковского ручья, который 
находится рядом. При его возведении строители позабо-
тились о том, чтобы гармонично вписать садик в окружа-
ющий ландшафт, чтобы не потрево-
жить существующую экосистему. Со-
хранили строители и вековой дуб. 
Это, кстати, далеко не первый проект 
в ТиНАО, когда строители стремятся 
максимально сберечь природную сре-
ду. Уже был опыт, когда проект изме-
нили для сохранения векового дуба 
при строительстве большой школы 
«Энергия». 
Еще один позитивный нюанс заклю-
чается в том, что «Лесной ручей» по-
строили за рекордно короткие сро-
ки — один год и пять месяцев с неболь-
шим. В последние годы проблема дол-
гостроев-соцобъектов в Троицком 
и Новомосковском административных округах миними-
зирована. Инфраструктура в новых жилых комплексах 
начинает создаваться практически одновременно с мно-
гоквартирными домами. Этого удалось добиться благо-
даря инструменту, который разработала команда мэра 
Москвы Сергея Собянина под его руководством, зарабо-
тавшему в 2021 году — договорам участия между столи-
цей и застройщиками. Уже три года данный механизм 
демонстрирует эффективность. 
В скором времени также намечается открытие еще одно-
го садика в Сосенском, в жилом комплексе «Прокшино». 
Он будет называться «Крошка Енот». 
Наравне со строительством общеобразовательных уч-
реждений в Новой Москве интенсивно ведется строи-
тельство культурных центров и объектов дополнительно-
го образования. В поселке Московский продолжается 
возведение детской школы искусств. Работы в здании 
площадью более 8 тысяч квадратных метров идут полным 
ходом: специалисты прокладывают инженерные систе-
мы, проводят внутренние работы. Завершить строитель-
ство планируется в текущем году. Закончат в 2024-м и ре-
конструкцию старейшего Дома культуры в ТиНАО — «Ва-
тутинки», который превратится в современный культур-
ный центр по лучшим московским стандартам. 
А в Воскресенском запланированы два объекта — детская 
школа искусств и физкультурно-оздоровительный ком-
плекс с бассейном.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
КОЗЛОВ
ДЕПУТАТ 
МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ 
ДУМЫ

мнение

25 января. Настоятель храма Святых Царственных Страстотерпцев Дмитрий Бабурин показывает 
эскизный проект будущего капитального культового сооружения

30 января. Главный специалист центра государственных услуг района Нагорный 
Ольга Войтеховская в кабинке, где можно сделать фото на документы

Центр госуслуг соблюдает 
высокие стандарты сервиса
Вчера в Нагорном районе от-
крылся новый центр госу-
дарственных услуг «Мои 
документы». Он заработал 
по адресу: Электролитный 
проезд, дом 5Б, строение 6.

Центр госуслуг расположился 
буквально в пяти минутах от 
станции метро, на третьем эта-
же торгового комплекса. Его 
площадь составляет 1300 квад-
ратных метров. Здесь очень 
просторно. 
— Теперь жителям Нагорно-
го стало еще удобнее полу-
чать госуслуги. До этого мо-
сквичей обслуживали спе-
циалисты в межрайонном 
центре, который принимал 
жителей сразу двух райо-
нов, — рассказала руководи-
тель нового центра Татьяна 
Макарова.
Она сообщила, что для горо-
жан в центре открыто 59 окон 
приема, в том числе два из 
них — для маломобильных 
граждан.
— Также здесь оборудовано 
8 мест в зоне электронных ус-
луг с компьютерами в свобод-
ном доступе. На каждом столе 

расположен сканер для доку-
ментов, есть принтер, — уточ-
нила Татьяна Макарова, доба-
вив, что сотрудники всегда 
готовы помочь посетителям 
оформить услугу в электрон-
ном виде.
В первый день работы в цен-
тре немноголюдно, но посети-
тели все же есть. Ожидая, ког-
да на электронном табло поя-
вится номер их очереди, горо-
жане могут посидеть на 
мягких диванах и даже заря-
дить свой гаджет — в кресла 
встроены специальные USB-
разъемы.
— Если нужно сделать фото на 
документы, то у нас есть спе-
циальная кабинка, — расска-
зывает главный специалист 
центра Ольга Войтехов-
ская. — Мне кажется, очень 
удобно, что эта услуга нахо-
дится прямо в нашем центре 
госуслуг и никуда дополни-
тельно ходить не нужно.
По мнению Ольги Войтехов-
ской, которая работает в офи-
сах «Мои документы» уже 
седьмой год, новый центр 
в Нагорном — очень светлый, 
стильный и современный.

— Для сотрудников здесь сде-
лали комфортную комнату от-
дыха, очень приятно, что о нас 
заботятся, — отметила она.
Посещать новый офис смогут 
и жители соседних районов, 
ведь многие услуги в «Моих до-
кументах» оказываются по экс-
территориальному принципу.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Тайские зрители увидят 
российские киноленты

Развитие столицы глазами 
главного архитектора

На Московском фестивале 
кино, который проходит 
в Таиланде, покажут пять 
российских фильмов. Об этом 
вчера рассказала заммэра 
столицы Наталья Сергунина 
(на фото).

Фестиваль кино — 
одно из первых ме-
роприятий, орга-
низованных в рам-
ках перекрестного 
Года культурного 
обмена и туризма 
России и Таиланда.
— Открытие фестиваля со-
стоялось под эгидой Между-
народной недели дизайна 
в Бангкоке, — сообщила На-
талья Сергунина. — В течение 
двух с половиной месяцев 
в кинотеатрах тайской столи-
цы, Паттайи и острова Пхукет 
пройдут показы пяти россий-
ских фильмов.
Зрители увидят драму «Вы-
зов», съемки которой прохо-
дили и на Международной 

космической станции, исто-
рическую драму «Сердце Пар-
мы», боевик «Либерия: Охот-
ники за сокровищами», фан-
тастическое кино «Обратимая 
реальность» и сказку «Конек-

Горбунок».
Представители ки-
ноиндустрии Рос-
сии и Таиланда 
планируют подпи-
сать соглашения 
о сотрудничестве, 
в результате кото-
рых начнется ра-
бота над художест-

вен ными и анимационными 
фильмами совместного про-
изводства. Кроме того, идут 
переговоры о появлении рос-
сийских работ на онлайн-
платформах Таиланда.
В дальнейшем к мероприяти-
ям перекрестного года присо-
единятся парки, библиотеки, 
театры и другие учреждения 
культуры Москвы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Московский урбанистиче-
ский форум и Департамент 
градостроительной полити-
ки Москвы запустили под-
каст (видеоблог. — «ВМ») 
«Город в фокусе». Первым 
гостем стал главный архи-
тектор Москвы Сергей Куз-
нецов.

Съемки первого зимнего сезо-
на, который будет доступен 
как в аудио-, так и в видеовер-
сии, проходят в Медиарубке 
на катке Парка Горького. 
— Московский урбанфорум 
известен большинству жите-
лей города как ежегодное де-
ловое мероприятие, посвя-
щенное градостроительству, 
и как открытый фестиваль 
Moscow Urban Fest. Мы реши-
ли не ограничиваться этими 
форматами и продолжить об-
щение с горожанами в рамках 
подкаста, где вместе с моим 
коллегой Айратом Багаутди-
новым и нашими гостями бу-
дем говорить об уникально-

сти городской жизни, ее куль-
туре во всех проявлениях 
и возможностях, которые да-
ют мегаполисы своим жите-
лям, — отметил генеральный 
директор АНО «Московский 
урбанистический форум» Па-
вел Гончаров.
В первом выпуске главный ар-
хитектор Москвы признался, 
что всегда не любил вопрос 
о том, как будет выглядеть сто-
лица через 10, 20 или 30 лет. 
— Я как профессионал знаю, 
что все прогнозы, которые 
делались разными людьми 
в сфере архитектуры и гра-
достроительства, никогда не 
оправдывались, — поделился 
он. — Правда в том, что мы не 
знаем будущего.
Комментируя влияние среды 
на личность человека, он отме-
тил важность создания разно-
образных пространств для жи-
телей города, и это разнообра-
зие должно касаться всего.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

30 января. Гендиректор Московского экспортного центра Виталий Степанов на рабочем месте. МЭЦ помогает столичным компаниям выйти на зарубежные рынки

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

Офис «Мои документы» от-
крыт по единым высоким стан-
дартам оказания услуг. В нем 
есть все необходимое: ком-
фортные и современные зоны 
ожидания, игровая для детей 
и даже отдельный кабинет 
для неторжественной реги-
страции брака. Центр работает 
каждый день, и в нем можно 
не только оформить докумен-
ты, но и воспользоваться до-
полнительными услугами, на-
пример, сделать фото или 
оплатить платежи. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
АН

АТ
ОЛ

И
Й

 Ц
Ы
М
БА
Л
Ю
К

Н
АТ
АЛ

ЬЯ
 Ш
АТ
ОХ
И
Н
А

АН
АТ
ОЛ

И
Й

 Ц
Ы
М
БА
Л
Ю
К



4 Главная тема Вечерняя Москва 31 января 2024 года № 17 (29637) vm.ru

Январь 2024 года. Оперная певица Светлана Вассербаум, председатель Региональной 
общественной организации «Творческий союз работников культуры и искусств» Владимир 
Беличенко, председатель президиума Союза Наталия Лукша и певица Мария Котова (слева 
направо) выступают перед участниками СВО 

Подросткам пообещали деньги 
за поджог на железной дороге

Двоих подростков задержа-
ли после поджога релейного 
шкафа на железнодорожном 
перегоне Савеловского на-
правления МЖД. В пресс-
службе Западного межреги-
онального управления След-
ственного управления 
на транспорте СК России со-
общили, что несовершенно-
летним предъявлено обви-
нение в диверсии.

По данным следствия, с одним 
из подростков связался про-
тивник СВО. Он пытался де-
стабилизировать социально-
политическую обстановку, 
подорвать экономику и обо-

роноспособность страны. 
Подростку обещали возна-
граждение — 150 долларов.
— Несовершеннолетний для 
совершения указанных дей-
ствий привлек своего знакомо-
го сверстника, с которым они, 
прибыв на перегон Марк — 
Лобня Савеловского направле-
ния Московской железной до-
роги, совершили поджог ре-
лейного шкафа, — сообщили 
в пресс-службе Следственного 
комитета на транспорте.
Теперь им предъявлено обви-
нение в диверсии, совершен-
ной группой лиц по предвари-
тельному сговору.
Юрист Владимир Комсолев 
рассказал «ВМ», что, к сожале-
нию, все это происходит пото-
му, что несовершеннолет-

ние — уязвимая категория 
населения.
— Крайне прискорбно, когда 
в преступления, тем более та-
кие тяжкие, впутывают под-
ростков. У них не хватает жиз-
ненного опыта, и они могут 
«клюнуть» на предложенные 
злоумышленниками день-
ги, — сказал юрист. — Но если 
будет найден человек, кото-
рый втянул подростков в это, 
то наказание им может изме-
ниться. Ведь может быть, что 
он, например, угрожал семье. 
Это стало бы смягчающим об-
стоятельством.
Статья 281 УК РФ (Диверсия) 
предполагает наказание от 10 
до 20 лет лишения свободы.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Правительство избавит раненых военнослужащих 
от лишней бумажной волокиты 
Участникам СВО, которые по-
лучили травмы в результате 
боевых действий, упростили 
возможность получения тех-
нических средств реабилита-
ции. Это будет происходить 
в беззаявительном порядке, 
сообщили вчера в прави-
тельстве России.

Отмечается, что согласно по-
становлению воспользовать-
ся этим правом могут гражда-
не, которые получили воен-
ную травму или увечья при 
исполнении обязанностей по 
контракту о пребывании в зо-
не проведения специальной 
военной операции.
— Участники специальной 
военной операции смогут по-
лучить технические средства 

реабилитации в беззаяви-
тельном порядке. Постанов-
ление об этом подписано, — 
сообщили на сайте прави-
тельства. 
По словам первого заместите-
ля генерального директора 
ведущего российского пред-
приятия по производству про-
тезов Степана Головина, та-
кой формат предоставления 
сертификата облегчит жизнь 
бойцов и их родственников.
— Человеку не нужно никуда 
ездить, что-то узнавать, — го-
ворит Головин. — Но необхо-
димо иметь в виду некоторые 
сложности, которые могут 
возникнуть при реализации 
данного проекта. Важно 
учесть уже имеющийся опыт 
обеспечения через сертифи-

кат и скорректировать его це-
ну, которая не всегда соответ-
ствует функциональным ха-
рактеристикам.
В принятом правительством 
постановлении уточняется, 
что также выдавать средства 
реабилитации будут, как 
и прежде, в подразделениях 
Социального фонда России.
— Главное, чтобы военнослу-
жащих и их родственников 
проинформировали и о том, 
что можно отказаться от сер-
тификата, — говорит Степан 
Головин. 
За технические средства, ку-
пленные самостоятельно, 
можно будет получить ком-
пенсацию.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

новости спецоперации

Выплаты за погибших
хотят давать не только
супругам 
Члены рабочей группы 
повопросам спецоперации 
внесли в Госдуму законо-
проект о праве женщин, ко-
торые состояли в отношени-
ях с участниками СВО без 
официального оформления 
в ЗАГСе, на получение поло-
женных законом выплат. 
Об этом сообщил глава ра-
бочей группы Андрей Тур-
чак. Согласно документу, та-
кие женщины также смогут 
получать положенные льго-
ты и выплаты в случае гибе-
ли военных или объявления 
их «без вести пропавшими». 
— Если мужчина и женщина 
проживали вместе не менее 
трех лет (или не менее одно-
го года при наличии общего 
ребенка) и вели совместное 
хозяйство, то такие отноше-
ния после гибели участника 
СВО можно признать брач-
ными через суд, — сообщил 
Андрей Турчак. 

■
Ликвидировали бригаду 
нацгвардии противника 
Российские войска за про-
шедшие сутки на запорож-
ском направлении нанесли 
поражение живой силе
и технике бригады нацио-
нальной гвардии Украины 
в районе Работина Запо-
рожской области. Об этом 
сообщили в Министерстве 
обороны России.
— Противник потерял 
до 40 военнослужащих, три 
автомобиля, самоходную 
артиллерийскую установку 
«Акация», а также гаубицу 
Д-30, — добавили в ве-
домстве. 
■
Разведчики 
скорректировали огонь
Расчет разведывательного 
беспилотника Zala уссурий-
ских десантников скоррек-
тировал поражение трех 
танков ВСУ «Ланцетами», 
об этом рассказали в Мино-
бороны России. В ведомстве 

добавили, что оператор 
дрона обнаружил два танка 
противника, которые вели 
огонь из лесопосадки к югу 
от Артемовска. Уже ночью 
на том же участке обнару-
жился третий танк врага.
■
Уничтожили вражеский 
наблюдательный пункт
Танкисты 6-й общевойско-
вой армии Западной груп-
пировки Вооруженных сил 
России уничтожили наблю-
дательный пункт ВСУ на ку-
пянском направлении, сооб-
щили в Минобороны РФ.
— Огонь велся управляе-
мым боеприпасом. Коорди-
наты противника были полу-
чены от разведчиков-кор-
ректировщиков, — уточни-
ли в ведомстве. 
Всего за минувшие сутки, 
поданным Министерства 
обороны России, противник 
потерял свыше 140 военнос-
лужащих, две боевые бро-
нированные машины 
и два автомобиля.

Прочные браслеты станут 
и веревкой, и жгутом

Артисты агитбригады 
помогают ковать победу

В бизнес-центре на Новгород-
ской улице кипит работа: идет 
отгрузка товара со складов, 
сигналят фуры, и раздаются 
крики рабочих. А в неболь-
шом офисе трудятся добро-
вольцы группы «Созвездие 
активных». На стене — флаг 
России с сердцем посередине, 
сделанный тем же способом 
плетения, что и маскировоч-

ные сети. Кстати, рядом на 
двух длинных стендах пять 
женщин плетут именно их. Но 
это не единственное занятие 
волонтеров, рассказывает 
старший инструктор группы 
Татьяна Лыткина.
— Создавать браслеты из пара-
корда (особо прочная тонкая 
веревка из синтетического ма-
териала. — «ВМ») мы начали 
три месяца назад, — делится 
Лыткина. — С тех пор провели 
мастер-класс для новичков, 
поменяли первоначальную 
схему «кобра», обновили мате-
риалы и лекала. 
В самом начале пути волонте-
ры столкнулись с определен-
ными проблемами, рассказы-
вает старший инструктор.
— Почти сразу мы выяснили, 
что изделия, сделанные по 
схеме «кобра», довольно 
сложно расплести, — делится 
Лыткина. — Мы стали искать 
другие пособия и постепенно 
пришли к тому методу, кото-
рый используем сейчас. Мы 
даже записали обучающий 
видеоролик и разместили его 

на нашей странице в соцсетях 
для всех желающих. 
Она добавляет, что на каждом 
браслете есть специальная 
нитка яркого цвета. Она завя-
зана на той петле, потянув за 
которую, можно расплести 
тактический шнур быстрее 
всего.
— Перед 23 февраля мы акти-
визировались: стараемся изго-
товить как можно больше, что-
бы успеть поздравить ребят 
с праздником. Передадим 
браслеты вместе с другим ин-
вентарем для отправки на пе-
редовую бойцам семи подраз-
делений, — отмечает Татьяна.
Вот и они — небольшие брас-
леты камуфляжной окраски. 
Но, по словам Лыткиной, 
именно материал, а не цвет 
делает изделие полезным.
— Особенность браслета 
в том, что он сплетен из специ-
альной веревки — «паракорд 
550», — рассказала старший 
инструктор. — Этот нейлоно-
вый шнур выдерживает на-
грузку до 250 килограммов 
и при этом не рвется.

Назначений у изделия множе-
ство, отметила Лыткина.
— Например, иногда ребята 
используют его на поле боя 
как медицинский жгут. С по-
мощью шнура закрепляют на-
ложенную на перелом шину. 
А если связать таким брасле-
том ветки, можно сделать но-
силки для эвакуации ране-
ных. Задействуют его и как 
веревку в хозяйственно-быто-
вых целях, например, чтобы 
соорудить шалаш или на-
вес, — рассказывает старший 
инструктор.
По ее словам, изделие попу-
лярно среди саперов.
— Паракорд используют для 
разминирования, — делится 
Татьяна. — Обычно обвязыва-
ют им мину, а потом сдергива-
ют ее, находясь на безопасном 
расстоянии. Либо закидыва-
ют с помощью шнура «кошку» 
(специальный крюк, который 
используют саперы. — «ВМ»). 
Бойцы просят у нас восьми-
метровые шнуры, и для них 
браслеты получаются шире 
остальных.

По словам Лыткиной, работа 
в волонтерской группе — 
больше, чем увлечение.
— С начала СВО я переживала 
за наших ребят. Узнав об этом 
клубе, я стала приходить по-
стоянно, чтобы помогать бой-
цам, — говорит она.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Из Луганской Народной Ре-
спублики вернулась агитбри-
гада Региональной обще-
ственной организации 
«Творческий союз работни-
ков культуры и искусств». 
Корреспондент «ВМ» пооб-
щался с руководителем агит-
бригады Владимиром Бели-
ченко.

Владимир Владимирович, рас-
скажите, как возникла идея 
поехать в зону специальной во-
енной операции.
В конце прошлого года члены 
нашей общественной органи-
зации «Творческий союз ра-
ботников культуры и ис-
кусств» начали собирать день-
ги для закупки необходимого 
оборудования бойцам. Каж-
дый сдавал сколько мог, но 
никто не жалел средств, все 
понимали, что победа куется 
в тылу. В итоге мои коллеги — 
певцы, композиторы и авто-
ры — собрали около девяти 
миллионов рублей, на кото-
рые закупили 60 бронежиле-
тов, 60 касок, тепловизоры 
и другое оборудование.
Как это все отправляли?
Я обратился в штаб Западного 
военного округа с просьбой 

помочь доставить гуманитар-
ный груз бойцам. И заодно со-
общил, что мы с коллегами 
готовы выступить перед воен-
нослужащими. Руководство 
ЗВО одобрило идею, и вскоре 
я, мой заместитель по Союзу 
Александр Павленок, оперная 
певица Светлана Вассербаум, 
председатель президиума Со-
юза Наталия Лукша и певица 
Мария Котова отправились на 
линию боевого соприкосно-
вения. 

Что исполняли, и как вас встре-
тили бойцы?
В нашем репертуаре были пес-
ни Великой Отечественной 
войны: «Катюша», «Смуглян-
ка» и другие, которые нравят-
ся ребятам, они даже подпева-
ли нам. Это было приятно, так 
как мы видели обратную 
связь. Еще я исполнил песни 
из моего авторского альбома 
«Преклоняем колени перед 
подвигом Вашим». Военнос-
лужащие не хотели отпускать, 
просили остаться. Всего наша 
агитбригада дала шесть кон-
цертов перед бойцами в зоне 
СВО.
После выступления вам вручи-
ли ведомственную награду, 
расскажите о ней. 
Это медаль Министерства 
обороны «Участнику специ-
альной военной операции», 
подписанная командующим 
6-й армией генерал-майором 
С. Стороженко. Было очень 
приятно, что наш скромный 
вклад в общую победу над 
украинскими националиста-
ми оценили так высоко. И это 
дает еще боле мощный стимул 
продолжать сбор гумпомощи.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru 

30 января. Старший инструктор волонтерской группы «Созвездие активных» Татьяна Лыткина в мастерской добровольческого объединения готовит к отправке на фронт 
браслеты из паракорда

Луганчане ждут открытия 
современной школы
В первый год вооруженного 
конфликта между сторонни-
ками киевского режима
и Донбассом украинские 
националисты ударили 
по51-йшколе в городе Лу-
ганск, повредив крышу, не-
сколько классов, актовый 
зал и спортивную площадку.  

— Это было летом, когда дети 
находились на каникулах. Но 
школа работала, внутри тру-
дились педагоги и другие со-
трудники, — рассказывает 
корреспонденту «ВМ» предсе-
датель родительского комите-
та школы № 51 Виктория Коз-
лова. — Учителя получили не-
значительные ранения, одна 
уборщица погибла прямо на 
крыльце.
Школу, рассчитанную на 
800 человек, закрыли. Учени-
ков распределили по общеоб-
разовательным учреждениям 
других районов. 
— Начала писать в ведомства 
республики с просьбой отре-
монтировать здание, но ре-
зультата не было, — признает-
ся она. — В декабре прошлого 
года обратилась на прямую 
линию с Владимиром Пути-
ным с такой же просьбой. 
Вскоре пришел ответ, что сто-
личные строители займутся 
восстановлением школы. 
И оно началось в январе.
На данный момент специали-
сты провели коммуникации, 
местами расчистили внеш-

нюю и внутреннюю террито-
рии от мусора.
— Учитывая, что ремонт толь-
ко начали, фронт работ до-
вольно большой. Надо проло-
жить канализацию и водо-
снабжение, отделать здание 
снаружи и внутри, оснастить 
классы необходимой мебе-
лью, различным оборудова-
нием, — сообщает она. 
По словам Виктории Козло-
вой, на данный момент педа-
гогам и родительскому коми-
тету неизвестен проект вос-
становления здания.
— Скажу больше, об этом по-
ка не знают даже на уровне 
руководства региона, — при-
знается она. — Ясно одно — 
школу восстановят по москов-
ским стандартам, то есть она 
уже будет совершенно другой. 
Здание планируют привести 
в порядок к 31 августа текуще-
го года, рассказывает Козлова.
— Очень хочется, чтобы дети 
пошли в нее уже 1 сентября, — 
говорит она. — Этого момен-
та ждут педагогический кол-
лектив и жители города, кото-
рых мы пригласим на откры-
тие общеобразовательного 
учреждения. Главным гостем 
мероприятия станет первый 
его директор, который не ме-
нялся до 2014 года, — Петр 
Иванович Остапчук. Это уни-
кальный человек, воспитав-
ший много талантов.
Есть вероятность, что после 
ремонта школы его долж-

ность займет другой человек, 
полагает она.
— Это связано с тем, что Петр 
Иванович довольно пожи-
лой, — сообщает Виктория. — 
Педагоги хотят, чтобы дирек-
тором стала Елена Коломийце-
ва, работавшая у нас учителем 
русского языка и литературы.
Корреспондент «ВМ» связался 
и с ней.
— Учебу в этом учреждении 
я начала с шестого класса 
в 1986 году, когда ее откры-
ли, — сообщает Елена. — Не-
скромно говорить о должно-
сти директора, но я буду рада 
повлиять на развитие школы.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

ЯНА ПАЩЕНКО
ВРИО ГЛАВЫ ГОРОДА ЛУГАНСКА

В течение прошлого года 
по51-й общеобразователь-
ной школе в Луганске было 
довольно много серьезных 
вопросов разного характера. 
Но все-таки для таких мас-
штабных объектов необходи-
мы детальные проекты. Поэ-
тому в прошлом году его нача-
ли разрабатывать, а уже 
в этом одна из подрядных ор-
ганизаций стала выполнять 
ремонтные работы. Думаю, 
что в ближайшее время мы 
покажем жителям города, 
к чему приступили. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Танкист отразил атаку
штурмовиков
Рядовой Сергей Савчен-
ко (1) служит наводчиком-
оператором. В составе эки-
пажа танка он выполнял 
боевую задачу по огневой 
поддержке российских мо-
тострелков, обороняющих 
рубеж. Танкисты заняли за-
маскированную огневую 
позицию, с которой все 
подступы находились 
под их контролем. Бойцы 
встретили бронегруппу 
ВСУ, которая выдвигалась 
штурмовать российские по-
зиции. 
Рядовой Савченко точно 
навел орудие. Меткими вы-
стрелами экипаж ликвиди-
ровал четыре единицы вра-
жеской бронетехники ино-
странного производства. 

Затем Сергей начал пере-
двигаться на запасную по-
зицию. В это время его танк 
попал под удары украин-
ских националистов и поте-
рял ход. Рядовой Савченко 
помог эвакуироваться 
из поврежденной боевой 
машины членам экипажа. 
Также он оказал первую 
помощь своему раненому 
товарищу. 

Ремонтирует 
поврежденную технику
Старший сержант Дмитрий 
Служенко (2) руководит 
отделением техобслужива-
ния взвода обеспечения 
танкового подразделения. 
В условия огневого сопри-
косновения с противником 
командир вместе с вверен-
ным ему составом успешно 
выполняет задачи по вос-
становлению и ремонту во-
оружения, военной и спе-
циальной техники, повреж-
денной в ходе боев.
Также старший сержант 
Служенко неоднократно 
заменял необходимые зап-
части в полевых условиях 
и доставлял поврежденные 
машины в ремонтные ма-
стерские. 
Благодаря грамотным дей-
ствиям Дмитрия Служенко 
после ремонта удалось воз-
вратить на передовую бо-
лее двух десятков единиц 
колесной и гусеничной тех-
ники. Самоотверженность 
и профессионализм стар-
шего сержанта позволили 
обеспечить непрерывную 
работу танкового подраз-
деления и стабильное вы-
полнение боевых задач.
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

АНГЕЛИНА АЛЕКСАНДРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ВОЛОНТЕРСКОЙ ГРУППЫ 
СОЗВЕЗДИЕ АКТИВНЫХ

Сообщество работает год. Од-
новременно мы помогаем во-
енным из нашего района и мо-
рально поддерживаем его жи-
телей. Нужно, чтобы люди чув-
ствовали, что могут повлиять 
на происходящее вокруг, по-
мочь родным и друзьям. Кто-
то приходит в мастерскую пле-
сти сети. Другие делают дома 
браслеты, пишут открытки 
с пожеланиями для бойцов. 
Мы объединяем людей, во-
влекая их в благое дело.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В 2022 году Минобороны 
РФ учредило новую ме-
даль «Участнику специ-
альной военной опера-
ции». За основу взят ор-
ден Красной Звезды — 
один из самых почетных 
в советское время. Такие 
медали оборонное ве-
домство вручает не толь-
ко военнослужащим, но 
и всем тем, кто приближа-
ет освобождение жите-
лей Донбасса от украин-
ских националистов.
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Районное объе-
динение столич-
ных волонтеров 
начало изготав-
ливать особо 
прочные брасле-
ты для бойцов. 
«ВМ» посетила 
мастерскую дви-
жения.

сVои люди

громкое дело



5Главная темаВечерняя Москва 31 января 2024 года № 17 (29637) vm.ru

За окном звенящая снежная сказка — снова 
прошел ледяной дождь, ветки деревьев, око-
ванные прозрачным панцирем, сверкают на 
солнце, дорога блестит миллионами искр. 
Можно не спеша разглядеть каждую деталь — 
едем очень медленно, километров 25 в час.
— Каток, — обреченно говорит волонтер Костя 
и открывает дверь. Он привычно берет мешок 
угля и волочит его вперед, чтобы колеса мини-
автобуса («бусик» непростой, его прадедуш-
ка  — «Мерседес») получили возможность сце-
пления с дорогой, и он поднялся вверх по пока-
той горке. Мы с волонтером Дарьей беспомощ-
но топчемся рядом: поднимать уголь Костя не 
разрешает, а чем помочь, мы не знаем. 
— Надо бы скорее добраться, — тихо говорит, 
вглядываясь в даль, Даша, — здесь темнеет бы-
стро. Вот сейчас солнце и свет, а потом — бац! 
И день закончится, будто кто-то вырубил элек-
тричество. И начнется кромешная тьма, 
фонарей-то нет. Дорогу найти очень сложно, 
даже днем. А уж в темноте...
Дарья знает, о чем говорит, это ее 12-я поездка. 
Кажется, она уже исколесила Луганскую и До-
нецкую республики вдоль и поперек — ведь 
всем бойцам нужна гуманитарная помощь. 
А они — «Золотые руки Ангелов» — изготавли-
вают маскировочные сети и носилки, шьют пя-
титочечники и подшлемники, а еще возят мас-
су нужных вещей, которые собирают россияне. 
Например, в этот раз везут буржуйки для блин-
дажей и мощный генератор, чтобы у ребят всег-
да было электричество.
— Готово, грузитесь, — весело командует Кон-
стантин. И снова за окном медленно плывет 
белоснежный пейзаж. — Еще часок-полтора, 
и будем на месте!
Мы шумно радуемся, что не заставим ребят 
ждать долго.
— У нас все поддерживают защитников, — го-
ворит Дарья. — Недавно в школе прошла акция 
«Апельсин — для солдата витамин», все учени-
ки по желанию могли принести цитрусовый. 
Потом апельсины резали и сушили. Ребята при-
несли столько оранжевых, что теперь у нас две 
коробки ароматных сухофруктов.
Константин останавливает машину, выходит на 
разведку, мы, конечно, спешим за ним. Ситуа-
ция совсем не стандартная — впереди мост. По-
сле обстрела он весь покорежен, словно идет 
большими ледяными волнами, ограждений 
практически нет. По такому мосту даже пешком 
идти страшно, скользко... А уж на груженном под 
завязку микроавтобусе и подавно — неверное 
движение руля может унести машину вниз, пря-
мо на железнодорожные пути. 
— Что по мосту ехать опасно — факт, — вслух 
рассуждает Костя,— но ехать обратно тоже ва-
риант так себе. Темнота, лед... Это на всю ночь, 
а нас бойцы ждут сегодня. Будем пробовать че-
рез мост. О, вот и ребята еще подъехали с той 
и с этой стороны. Прорвемся!

Незнакомые прежде водители обсуждают друг 
с другом дорогу. Решают рискнуть. Костя тащит 
мешок с углем, кто-то несет лопату и раскидыва-
ет мерзлую землю. С каждой секундой становит-
ся темнее, закат вспыхивает последним отсве-
том огня, и опускается ночь. Что ж, пора! Пер-
вым выдвигается «Патриот», двигавшийся за 
нами. Он осторожно проходит препятствие 
и оказывается на той стороне моста. Теперь на-
ша очередь... Костя машет рукой (мол, оставай-
тесь пока тут, сам поеду) и едет. Я закрываю гла-
за, меня заполняет шелест шин, бодрые окрики 
других водителей и ожидание — тягучее, лип-
кое... Время идет медленно, и наконец я слышу: 
«Молоток, братан, справился». Выдыхаю, и мы, 
незнакомые люди, все, кто был на мосту, обни-
маемся, желаем друг другу спокойной дороги. 
Костя тихо улыбается, Дарья сообщает, что мы 
уже совсем рядом. Для нас это единичная ситуа-
ция, для наших героев — обыденность, для них 
каждый день — опасность.

Другие правила

В одноэтажную деревеньку приезжаем затем-
но, света в окошках не видно. 
— Приехали, — говорит Даша, и «бусик» мягко 
останавливается. Скрип калитки, шаги и муж-
ские голоса: «Приветствуем!» Высокие, креп-
кие как на подбор разведчики встречают нас 
дружескими рукопожатиями. План на вечер 
такой — разгружаемся и идем спать к местным 
жителям, там нам уже и ужин, и постель при-
готовили.
— Там тепло, спокойно, чай, ужин, — говорит 
боец с позывным Монах. — Вы с дороги-то уста-
ли, вам и отдохнуть надо. Там люди хорошие — 
дядя Вова нам когда-то печку починил, помог 
с бытом, а его жена очень душевная женщина, 
пирожками нас угощает. Да и мы им помогаем 
по мере сил, так сказать, дружим домами.
Разгрузка цепочкой идет быстро, бойцы ловко 
передают друг другу тяжелую поклажу, искрен-
не радуясь каждой коробке. 

Корреспондент «Вечерней Москвы» на выходных съездила с волонтерами в гуманитарную поездку на Донбасс, чтобы отвезти солдатам необходимые вещи, которые 
собрали жители из нескольких регионов России, в том числе и москвичи. А еще привезла бойцам репринт первого выпуска нашей газеты, выпущенной более 100 лет 
назад. Бойцы повесили ее на стену рядом с рисунками и письмами от детей и взрослых со всех уголков нашей страны как символ народного единства, веры и победы.

Самое ценное — игрушки и рисунки от малышей, открытки и письма от школьников и пенсионеров — вывешивают на стены блиндажей. Теперь здесь висит и копия первого номера «Вечерней Москвы» от 6 декабря 1923 года

Каждое утро Скала начинает с занятий в собственном «тренажерном зале» Самые трогательные — письма от детей. Их бойцы читают в первую очередь

Жизнь и быт защитников Отечества у самой линии фронта

Русский солдат там, где Родина

АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
Корреспондент

области. Снег, низкая температура для меня 
гораздо привычнее, чем душная, выматываю-
щая жара. А что касается тренировок, так мы 
военнослужащие спецподразделений, должны 
заниматься спортом и всегда быть в отличной 
физической форме, иначе как выполнять по-
ставленные задачи? Ну что, пойдемте, я вам 
наш тренажерный зал покажу. Одевайтесь те-
плее, наш зал под открытым небом.
В обычном деревенском дворе бойцы оборудо-
вали настоящий полигон для занятия спортом. 
Причем все тренажеры они создали сами из 
подручных материалов с помощью смекалки 
и находчивости.
— Когда поняли, что без тренажерки никак, ре-
шили сделать ее сами, — рассказывает Ска-
ла. — Поехал я в город и купил готовую смесь 
цемента, чтобы залить блины для штанги и дру-
гие веса. Нашел, договорился о железных тру-
бах, я умею немного варить, взял сварку и сва-
рил брусья и турник, тренажер «жим лежа». 
А в ведра залил цемент — получилась штанга 
с цементными грузами. Самый большой вес 
у нас 55 килограммов. Самая маленькая штанга 
весит 30 килограммов, но немного нам обору-
дования не хватает, надо еще сделать.
Скала подходит к вмерзшей в землю за ночь 
штанге и легко, словно пушинку, поднимает ее. 
Подтягивается на турнике 35 раз и переходит 
к другому тренажеру.
— У каждого тренажера своя задача: одни про-
качивают мышцы ног, другие — спины, тре-

тьи — мышцы рук и груди, — говорит Скала. — 
Конечно, важно понимать, как правильно 
выполнять упражнения, чтобы помочь орга-
низму, а не навредить ему. Поэтому, когда 
приходят новички, мы внимательно смотрим, 
как они тренируются, подсказываем, как луч-
ше. Чем бы вы ни занимались, необходимо 
следить за своим здоровьем, чтобы оставаться 
сильным, активным. Иногда мы и боксом зани-
маемся, спаррингов нет, но в шутку побоксиро-
вать можем.

Была бы крыша над головой

Свежий утренний морозец щиплет нос и щеки, 
а Скала словно их и не замечает, тренируется. 
— Вы не мерзнете? — заботливо интересуется 
он. — Идите в дом, там как раз суп подошел, го-
рячий. А также кофе, чай. Погреетесь.
Уговаривать дважды меня не надо. Открываю 
дверь, отвожу в сторону тяжелую полосу тол-
стого полиэтилена, ткани и проникаю в темные 
сени. На ощупь иду на голоса. Дверь распахива-
ется, сени освещаются — и через секунду я сижу 
за столом с горячей кружкой ароматного чая 
у теплой печи.
— Этот дом пустовал с 2014 года, — рассказы-
вает боец с позывным Варяг. — Когда мы при-
ехали, он был в аварийном состоянии, разру-
шенный, продуваемый всеми ветрами, пере-
живший не один обстрел. Решили, что оста-
немся здесь. Сразу провели уборку, вынесли 
мусор, нашли все трещины и запенили их, по 
стенам развесили письма и рисунки от де-
тей — сразу стало по-домашнему тепло и ра-
достно. Посмотришь на рисунки мальчишек 
и девчонок и понимаешь, какая сила стоит за 
тобой. 
— Условия суровые даже для взрослых, — ки-
ваю я. — Как жить без света, горячей воды... 
Как стирать, где сушить?
— Ну, свет у нас обычно есть, сейчас просто ли-
нии передачи ледяной дождь порушил. А горя-
чая вода у нас есть в бане, — говорит Варяг. 
По деревенской улице через три двора и баня. 
Ее можно определить по смолистому запаху 
дымка из трубы. Небольшая, аккуратненькая 
с деревянными скамейками и полатями, сдела-
на тоже руками самих солдат.
— Вот сейчас топим, кто хочет помыться — при-
дет, кому надо — постирает и тут же развесит 
белье, тут сушится быстрее, — показывает Ва-
ряг. — Главная задача — содержать все здесь 
в чистоте и порядке. С этим, как видите, справ-
ляемся. Где бы ни был человек, чем бы ни зани-
мался, в каких бы условиях ни находился, он 
должен оставаться человеком. Следить за со-
бой, своей одеждой, домом. Ведь из таких мело-
чей и собирается жизнь. Я горжусь, что в нашем 
подразделении собрались достойные люди, ко-
торые в любой опасности не подведут, — по-
другому они не умеют. Мы все мечтаем о мире, 
поэтому боремся за родную страну — и победа 
будет за нами!
С этими уверенными и спокойными словами 
бойца тяготы обратной дороги показались не-
существенными, укрепили моральный дух. Ско-
ро выдвигаться в обратный путь, везти бойцам 
следующую партию гуманитарной помощи.

Делиться всем, 
что имеют,
помогать 
людям — главная 
черта наших 
бойцов 

Уже больше года «Вечерняя Москва» про-
водит акцию «Свяжи носки солдату». Она 
сразу получила отклик у читателей. В ре-
дакцию приносят теплые носки как связан-
ные саморучно, так и купленные в магази-
не. Передают москвичи для бойцов и дру-
гие вещи, которые могут им пригодиться, 
или жертвуют денежные средства для при-
обретения необходимого. Свой вклад вно-
сят и сотрудники «ВМ». На сегодня общая 
сумма собранных средств — более 2,5 мил-
лиона рублей. Уже несколько раз мы от-
возили собранную гуманитарную помощь 
на Донбасс. Сейчас собирается очередная 
партия. 

кстати

— А вот это не возьмем, — говорит Монах. — 
У нас пока в достаточном количестве, лучше от-
дадим ребятам из других подразделений. 
Некоторые тюки и коробки снова возвращают-
ся в автобус, и мы едем ночевать в дом к дяде 
Вове. Для меня огромная тайна, как шофер ра-
зобрал дорогу — темнота поглотила нас. Вдруг 
ночь разрывают гулкие отзвуки.
— Стреляют? — шепотом спрашиваю я.
— Бывает, — буднично отвечает Монах, — но 
это в километрах 30. Здесь условно тихо. Не 
бойтесь. А вот и бойцы из соседнего подразде-
ления патрулем на дороге. Ребята, вам маски-
ровочные зимние сети нужны? А свечи окоп-
ные? Носки? Конфеты? Пятиточечники?
После каждого утвердительного ответа Монах 
выдает солдатам коробку или тюк. Раскраснев-
шиеся, они бережно берут нежданные подарки, 
благодарят и улыбаются.
— Вам же и самим все это потом пригодится, — 
изумляюсь я. И сама стесняюсь своего вопроса. 
Здесь люди живут совсем по другим правилам.
— Им сейчас нужнее, — улыбается Монах, ста-
раясь говорить мягче, чтобы не обидеть ме-
ня. — Мы одно целое, есть у нас, будет и у дру-
гих. Вот у нас есть банька, тренажерный зал, 
а у них пока нет...
— У вас есть тренажерный зал? Для чего? А где 
вы его взяли? А часто проходят тренировки? — 
как-то привычно сыпятся мои вопросы.
— Вот утром вам все покажу, сами увидите. Рас-
скажу, как мы тут живем. — отвечает Монах.

Тренажеры на скорую руку

Скромный и дружелюбный Скала — разведчик 
со стажем, служит уже 13 лет, был на Кавказе 
и в Сирии — начинает каждое утро с тренировки.
— Вы железный и нерушимый? Поэтому Ска-
ла? — спрашиваю я.
— Скалой меня ребята в шутку прозвали, не 
знаю за что, а вот привязалось! — смеется сиби-
ряк. — Морозов не боюсь, я из Новосибирской 
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ДАРЬЯ БРОВКИНА
ПРЕЗИДЕНТ АССОЦИАЦИИ
ВЫБОР РОДИТЕЛЕЙ
Это достаточно сложный во-
прос. С одной стороны, введе-
ние психолого-педагогиче-
ской экспертизы поможет ро-
дителям с выбором игрушек 
для своих детей, с другой — 
заденет производителя. Пото-
му что такие проверки прово-
дить сложно и ресурсозатрат-
но. Скорее всего, экспертиза 
ляжет на плечи производите-
лей, а они, в свою очередь, пе-
ренаправят ее на потребите-
лей. И получится так, что 
игрушка станет дороже, чем 
она есть на самом деле. Поэто-
му здесь необходимы упроще-
ние проверки с универсальным 
подходом и возможный ввод 
инструкций по использованию 
тех или иных детских товаров.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Запад боится
конкуренции 

Дисквалификация по решению Спор-
тивного арбитражного суда россий-
ской фигуристки Камилы Валиевой на 
четыре года за нарушение антидопин-
говых правил — это решение между-
народного ведомства, которое имеет 
политический контекст. Коллегия 
Спортивного арбитражного суда ре-
шила, что одна из самых ярких пред-
ставительниц мирового фигурного 

катания заслуживает строгого наказания, хотя серьезные 
доказательства представить не смогла. Эксперты, если их 
можно так назвать, международного ведомства открыто 
игнорируют просьбы российской стороны указать на 
факты нарушения со стороны Камилы Валиевой. Они нас 
не слышат или, точнее, делают вид, что не слышат. Рас-
считывать на объективность и беспристрастность этой 
международной структуры не приходится. Очевидно, что 
они исходят не из интересов организа-
ции здоровой спортивной конкурен-
ции, а только из сиюминутной поли-
тической конъюнктуры. А за их спина-
ми торчат уши высших должностных 
лиц США и европейских государств.
К сожалению, сейчас международный 
спорт неотделим от политики, поэто-
му международная структура делает 
все, чтобы притеснить неугодных 
«коллективному Западу» спортсме-
нов. Наши соперники не хотят, чтобы 
российские игроки, завоевывая золо-
тые медали на соревнованиях, подни-
мали престиж своей страны, поэтому 
часто «рисуют» им разные нарушения. 
А после начала проведения спецоперации, основная за-
дача которой — защита русского населения от геноцида, 
эксперты международной структуры решили совсем за-
давить наших спортсменов.
Уже бесполезно надеяться на здравомыслие так называе-
мых западных партнеров. Вместо этого нужно искать но-
вые возможности для наших спортсменов проявить себя. 
У нас большая страна, поэтому мы, уверен, и сами сможем 
организовать игры уровня Олимпиады. Российские ди-
пломаты могут пригласить спортсменов из дружествен-
ных нам государств, которых на самом деле очень много. 
А их население, к слову, значительно больше, чем у наших 
«заклятых партнеров». Очевидно, что новые соревнова-
ния, построенные в отличие от современной Олимпиады 
на реальных принципах соревновательности, будут край-
не востребованы. Россия сейчас находится на пути вели-
ких свершений. И нам важно не оглядываться назад и ид-
ти к своей цели. А наши «партнеры»... Думаю, многие из 
них еще одумаются, когда политическая конъюнктура 
вновь изменится. Вопрос в другом — как к ним после всех 
их выходок будем относиться мы?

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АНТОН 
БРЕДИХИН
ПОЛИТОЛОГ

мнение

Росгвардейцы помогают 
обеспечивать безопасность 
В самый час пик в Москов-
ском метрополитене 
на службу выходят военнос-
лужащие 55-й дивизии Цен-
трального округа Росгвар-
дии, чтобы охранять обще-
ственный порядок граждан. 

Старший лейтенант Артем 
Иванов (фамилия измене-
на. — «ВМ») проверяет солдат 
перед началом патрулирова-
ния и отдает приказ о засту-
плении на службу. Трое моло-
дых военнослужащих, пройдя 
несколько раз вдоль вестибю-
ля, останавливаются у выхода 
на пересадку на станции Боль-
шого кольца. Они вниматель-
но наблюдают за происходя-
щим, потому что этот участок 
особенно оживленный. Благо-
даря им граждане чувствуют 
себя в полной безопасности, 
ведь военнослужащие готовы 
в любую минуту оказать по-
мощь. 
— К службе в Московском ме-
трополитене военнослужа-
щие Росгвардии готовятся на 
теоретических и практиче-
ских занятиях, где они повто-
ряют обязанности, касающи-
еся службы в метрополитене, 
статьи КоАП, УК РФ и разби-
рают ситуационные зада-
чи, — отметил старший лейте-
нант Артем Иванов. — После 
этого проводится инструктаж 
перед заступлением на служ-

бу в отделе полиции. Далее на-
чинается патрулирование, где 
в течение четырех часов воен-
нослужащие бдительно сле-
дят за обстановкой в готовно-
сти пресечь административ-
ные и уголовные правонару-
шения.
По его словам, нагрузка обыч-
но зависит от дня недели 
и ветки метрополитена, но ча-
ще всего нарушения происхо-
дят в пятницу, субботу и вос-
кресенье.
— У меня имеется собствен-
ная служебная книжка для за-
писей, и в нее я заношу дан-
ные нарушителя. Например, 
его особые приметы и что он 

сделал, — рассказал Артем 
Иванов. — Протокол о задер-
жании мы сдаем в штаб. А так-
же ведем соответствующие 
записи в нашей служебной до-
кументации.
Маршрут каждого патруля 
строится с учетом своевремен-
ного реагирования на возмож-
ные правонарушения. На ули-
цах и в иных общественных 
местах его протяженность со-
ставляет не более 1,5 киломе-
тра — для пешего патруля, а на 
автомобиле — шесть-восемь 
километров.
— Мы не всегда работаем 
в метро, наши военнослужа-
щие выполняют задачи по ох-
ране общественного порядка 
и обеспечению безопасности 
по всей столице, — рассказал 
офицер. 
У всех сотрудников Росгвар-
дии есть экипировка, в пер-
вую очередь — военная фор-
ма по сезону, рации, средства 
самообороны, наручники, 
индивидуальный перевязоч-
ный пакет.
— Каждый военнослужащий 
также обязательно имеет при 
себе служебное удостовере-
ние, нагрудный знак военнос-
лужащего войск националь-
ной гвардии и другие необхо-
димые документы, — заклю-
чил офицер Росгвардии.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru 

25 января. Старший лейтенант Артем Иванов (слева) перед началом патрулирования 
инструктирует военнослужащих на станции метро «Рижская» 

В здании на улице Сергея Эй-
зенштейна оживленно. Еще 
несколько лет назад здесь 
буквально царила разруха: 
фасад был в аварийном со-
стоянии, историческим вхо-
дом не пользовались почти 
полтора десятка лет. Но боль-
шая перестройка требовала 
серьезных вложений. И город 
не оставил в беде творческий 
дом. Столичные власти сегод-
ня помогают индустрии, за-
нимаясь возрождением ее 
главных мощностей, среди 
которых и Киностудия имени 
Горького. 
Экспозицию разделили на де-
сять тематических зон, кото-

рые расскажут посетителям 
обо всех этапах кинопроизвод-
ства: от начала работы над 
фильмом до финальной ста-
дии — кинопоказа. По задумке 
организаторов, часть выстав-
ки решено сделать интерак-
тивной. Как сообщила гене-
ральный директор киносту-
дии Юлиана Слащева, проводя 
накануне экскурсию для жур-
налистов, интересно будет 
всем — и детям от восьми лет, 
и взрослым. Задуматься о бу-
дущей профессии смогут 
и подростки.
— Преимущественно на детей 
13–15 лет и рассчитан му-
зей, — отметила она, пригла-

шая подрастающее поколе-
ние стать частью современ-
ной киноиндустрии.
Пройдя выставку, можно 
вдохновиться тем, как созда-
вали в прошлом и как созда-
ют кино сейчас. Например, 
узнать, как пишутся сцена-
рии, что делает режиссер, как 
проходят кинопробы акте-
ров, как работают гримеры, 
режиссеры по звуку и свету, 
костюмеры, как делают деко-
рации. Кстати, последние 
здесь — самые настоящие. 
В одной из зон музея гости 
попадают в восстановленное 
оформление кинокартины 
«Кукольник» режиссеров 

Сергея Кузнецова и Романа 
Амслера.
— Посмотрите, с какой скру-
пулезностью подошли к деко-
рациям киноленты, — обра-
щает внимание Юлиана Сла-
щева. — Каждая кукла — руч-
ная работа. У них разные 
наряды и прически. Напри-
мер, у одной из них волосы 
сделаны из лески. Есть тонкая 
паутина, швейная машинка, 
оригинальной формы сту-
лья — словом, каждый эле-
мент позволяет погрузиться 
в мир кукольника.
Альбомы прошлого века с ки-
нопробами известных акте-
ров соседствуют с планшета-
ми, на которых можно посмо-
треть современные записи 
молодых талантов. Есть та-
релка — копия той, которую 
разбили перед съемками 
фильма «Вера». Создано здесь 
и виртуальное пространство, 
благодаря которому фильмы, 
рекламные ролики и клипы 
снимают в павильонах, а не 
в труднодоступных местах и 
холодных регионах. Суровые 
места Арктики, к примеру, 
в скором времени заменят ма-
ленькие модели и экраны. 
В умелых руках специалистов 
и с помощью компьютерных 
технологий они превратятся 
в оригинальные кадры отече-
ственных кинолент, некото-
рые уже скоро можно будет 
увидеть на больших экранах.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Музей покажет славное 
прошлое и будущее кино

Сегодня откры-
вается выставка 
«За кадром: есть 
что посмотреть» 
в Музее Кино-
студии имени 
Горького. «ВМ» 
рассказывает 
о том, как устро-
ена экспозиция. 

экспозиция

30 января. Гендиректор Киностудии им. Горького Юлиана Слащева провела экскурсию по первой выставке музея. Экспозиция 
посвящена истории кино, этапам его создания и профессиям в индустрии. В одной из зон показывают, как управлять светом

ЕВГЕНИЙ ГЕРАСИМОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Киностудия имени Горько-
го — одна из старейших
и крупнейших государствен-
ных киностудий России. После 
решения о ее передаче из фе-
деральной собственности 
в собственность Москвы здесь 
создается еще одна креатив-
ная площадка для полного 
цикла производства кино. 
Киностудия стала одним 
из трех ключевых участников 
Московского международно-
го кинокластера. Замечатель-
но, что сейчас киностудия на-
чинает новую жизнь. Уверен, 
что она сможет возродить 
свой творческий потенциал!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Первые специальные мо-
торизованные части были 
сформированы на основа-
нии приказа министра 
внутренних дел СССР 
от 30 сентября 1966 года. 
Росгвардейцы несут 
службу по обеспечению 
общественной безопас-
ности в общественных ме-
стах и в Московском ме-
трополитене. Ежедневно 
на службу для этих 
целей заступают от 300 
до 1500 военнослужащих.

справка

Создан Общественный штаб 
по наблюдению за выборами 
Вчера Общественная палата 
Москвы приняла решение 
о создании Общественного 
штаба по наблюдению за вы-
борами президента России, 
которые пройдут в марте 
2024 года. 

Руководить Общественным 
штабом, как и в 2022–2023 го-
дах, будет председатель ко-
миссии по развитию граждан-
ского общества и обществен-
ному контролю Обществен-
ной палаты Москвы Вадим 
Ковалев. 
— Будем формировать корпус 
по наблюдению за выборами. 
Традиционно у нас большое 
количество москвичей самых 
разных возрастов принимает 
участие в наблюдении за вы-
борами, — сказал Вадим Ко-
валев. 
Набор в корпус наблюдателей, 
по словам Вадима Ковалева, 

начнется в ближайшие неде-
ли. Планируется набрать по-
рядка 10 тысяч наблюдателей, 
которые пройдут обучение 
в онлайн- и офлайн-формате. 
Наблюдатели будут присут-
ствовать на всех избиратель-
ных участках. 
Заместителями руководителя 
Общественного штаба избра-
ли председателя комиссии Об-
щественной палаты Москвы 
по развитию отечественных 
ИT-решений и технологий 
в концепции «Умного города» 
Илью Массуха и председателя 
экспертного совета Обще-
ственной палаты Москвы по 
социсследованиям и монито-
рингу настроений москвичей 
Александра Асафова. 
Выборы президента Россий-
ской Федерации пройдут с 15 
по 17 марта 2024 года. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Детские игрушки хотят отправить 
на психологическую экспертизу
Вчера Роскачество обсудило 
необходимость введения но-
вого ГОСТа товаров для не-
совершеннолетних. По мне-
нию экспертов, современные 
игрушки необходимо на-
правлять на психолого-пе-
дагогическую экспертизу.

Одним из нашумевших при-
меров, требующим проверки, 
стали куклы Хагги Вагги, вы-
звавшие большой ажиотаж 
среди детей.
— Игрушка перестает иметь 
традиционную форму, — го-
ворит заместитель руководи-
теля Роскачества Елена Сарат-
цева. — Это могут быть и пер-
сонажи из компьютерных 
игр, и слаймы, и куклы типа 
«Барби», исследования кото-
рых продолжаются и на сегод-
няшний день.
По этой причине на данный 
момент проверка детских то-
варов особенно актуальна. По 
словам Елены Саратцевой, 
в России необходимо разрабо-
тать универсальный инстру-
мент, который поможет на-
полнить рынок игрушками, 
удовлетворяющими обще-
ственную потребность на пси-
холого-педагогическую экс-
пертизу.
— Это также относится к за-
щите нравственности ребен-
ка, — отмечает Саратцева. — 
Такой вопрос встает не только 
в России, но и за рубежом. 
Так, например, в Германии 
и Швеции регулярно прово-
дятся экспертизы игрушек. 
В России же такие меры необ-
ходимо принять в рамках за-
кона об основных гарантиях 
прав ребенка. 
Для более точного формули-
рования критериев изготов-
ления игрушек Роскачество 
предлагает ввести классифи-
кации по возрасту детей. 
— Мы предлагаем следующие 
классификации для детских 
товаров:  возрастная катего-
рия до 6 лет, от 6 до 12 лет, от 
12 до 16 лет и для тех, кто стар-

ше 16 лет, — говорит Саратце-
ва. — При этом к данной клас-
сификации относятся не толь-
ко игрушки, но и компьютер-
ные игры.
Подобные меры облегчат за-
дачу родителям во время по-
купки детских товаров. 
— Когда покупаешь игрушку 
ребенку, хочется понимать, 
что она не будет слишком 
сложной или неинтересной 
для него, — говорит молодая 
мама Валерия Аветисян. — То 
есть, на мой взгляд, игрушки 
должны нести не только раз-
влекательную функцию, но 
и развивающую. Однако такие 
тонкости нам, обычным лю-
дям, иногда понять сложно.
По словам Валерии, ее также 
иногда беспокоят материалы, 
из которых изготавливаются 
детские товары.
— Для своего ребенка я выби-
раю игрушки и одежду толь-

ко из натуральных гипоал-
лергенных материалов, — от-
мечает молодая мама. — Но 
это занимает много времени, 
потому что приходится вни-
мательно изучать состав то-
варов.
В Минпромторге же объясни-
ли, что часть некачественных 
игрушек, поступающих на ры-
нок, появляется из-за рубежа. 
Однако сейчас идет активное 
наращивание производства 
детских товаров в России.
— Сегодня доля отечествен-
ных производителей на рынке 
составляет 35 процентов, — 
отмечает директор департа-
мента легкой промышленно-
сти и лесопромышленного 
комплекса Вера Хмырова. — 
Эта отрасль развивается даже 
в непростых экономических 
условиях. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

30 января. Молодая мама Валерия Аветисян выбирает мягкую игрушку для своей 
новорожденной дочери
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Опубликована декларация 
о доходах Владимира Путина
Вчера Центральная избира-
тельная комиссия опублико-
вала декларацию кандидата 
в президенты Владимира Пу-
тина. Общая сумма его дохо-
дов за последние шесть лет 
составила около 67 миллио-
нов рублей. 

В эту цифру входит зарплата, 
доход от вкладов в банках, до-
ход от ценных бумаг, военная 
пенсия, пенсия и средства от 
продажи имущества. 
В опубликованной деклара-
ции также указано имущество 
Владимира Путина: квартира 
площадью 77 квадратных ме-
тров в Санкт-Петербурге, га-
раж в 18 квадратных метров 
там же и три легковых автомо-
биля. Это два ГАЗ М21 60-х го-
дов выпуска, «Нива» 2009-го 
и автомобильный прицеп 
1987-го годов выпуска. 
Помимо этого, в документе 
есть информация про десять 

счетов Путина в банках, 
на которых находится около 
54 миллионов рублей и 230 
акций банка. В бессрочном 
пользовании также указана 
квартира в Москве площадью 
153,7 квадратного метра 
и машино-место в Санкт-Пе-
тер бурге. 
Пресс-секретарь избиратель-
ного штаба Путина Алексан-
дра Суворова отметила, что 
в сумму доходов, помимо зар-
платы, входят средства, полу-
ченные от продажи земельно-
го участка.
— Размер накоплений канди-
дата соразмерен его доходам. 
Необходимо учитывать, что 
должность президента пред-
полагает нахождение на госу-
дарственном обеспечении, 
что позволяет откладывать 
денежные средства, — сказа-
ла Александра Суворова. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

ВА
СИ

Л
И
СА

 Ч
ЕР
Н
Я
ВС
КА
Я



7ЛиткафеВечерняя Москва 31 января 2024 года № 17 (29637) vm.ru

Как рассказать о сражении, 
переломившем исход войны 

Григорий, почему новая книга 
посвящена Сталинградской 
битве? 
Это уже четвертая часть се-
рии о Великой Отечественной 
войне для семейно-
го чтения. На про-
шлые издания мы 
собирали средства 
у читателей на ин-
тернет-платформе. 
У нас народный 
проект, поэтому 
мы и запустили 
голосование среди 
читателей, какое сражение 
выбрать следующим. Они вы-
брали тему. 
Насколько сбор средств 
эффективен для некрупных 
издательств? 
Эта система очень помогает! 
Наш проект дорогостоящий, 
потому что мы привлекаем та-
лантливых авторов, художни-
ков, которые делают професси-
ональные иллюстрации. Кни-
ги печатаются на хорошей бу-
маге. Они большого формата. 
Как и в любом издательском 
проекте, работа идет по обыч-
ной схеме: сначала мы ищем 
деньги, чтобы что-то издать. 
Когда начинается работа над 
книгой, издательство уходит 
в убыток, и нет гарантии, что 
вложение окупится. Если бы не 
платформа, мы не смогли бы 
издать книги такого качества, 
это слишком большая сумма. 
Но книгам, даже  качествен-
ным, приходится конкуриро-
вать с играми и мультимедиа... 

Перед нами не стоит вопрос 
привлечения только детской 
аудитории. Книги покупают 
родители, и нам важно рабо-
тать именно с ними. У нас 
есть соцсети, есть круг посто-
янных читателей, которые 
знают нас как авторитетное 
издательство военно-исто-
рической литературы. Сей-
час нет понятия «конкурен-
ция» в книжном бизнесе. Мы 
делаем уникальный продукт, 
которого не делает больше 
никто. Наш формат — дет-
ский научпоп, который инте-
ресно было бы прочесть даже 
взрослым. 
А в чем уникальность формата? 
Самое важное — подход. Мы 
разговариваем с детьми как 
со взрослыми, не упрощаем 
материал. Иллюстрации ос-
нованы на кино и фото, и они 
дополняют текст. В книге про 
Курскую битву нашим авто-
ром был Валерий Замулин, 
главный специалист по этому 
сражению. Работая над новой 
книгой, мы пригласили Алек-

сея Исаева, самого 
известного исто-
рика Великой Оте-
чественной вой-
ны. Для них эта ра-
бота тоже интерес-
на, поскольку они 
уверены, что до-
стоверные истори-
ческие знания 

нужно доносить с самого дет-
ства. Главное наше преиму-
щество в том, что мы начали 
работать с профессиональны-
ми историками, которые спе-
циализируются на узких те-
мах, и знают их до мелочей. 
Сейчас к истории Великой 
Отечественной войны особен-
но пристальное внимание. 
Как вам  кажется, переоценка 
событий — естественный про-
цесс или инструмент политиче-
ской спекуляции? 
Мы с вами в интересное время 
живем. В начале нашего сто-
летия началась так называе-
мая архивная революция. 
Раньше к документам полу-
чить доступ было очень слож-
но, многие темы оставались 
табуированными, поскольку 
государственная идеология 
не позволяла говорить сво-
бодно. Потом архивы стали 
доступны для любителей. 
Хлынул поток информации. 
В 1990-е годы появилось 

очень много мифов, которые 
возникали из-за появившейся 
информации. Они поддержи-
вались на уровне любителей 
и западной пропаганды, кото-
рая активнейшим образом 
работала на нашем книжном 
рынке. Сейчас все измени-

лось, документы оцифрова-
ны. Пожалуйста — разбирай-
ся, переводи. Сейчас время 
спекуляций проходит. Есте-
ственно, в нечистых на руку 
СМИ спекуляции по-преж-
нему остаются, как антирос-
сийские, так и лжепатриоти-

ческие, когда выискиваются 
примеры на мотив «одним 
махом семерых побивахом». 
Поэтому в честной архивной 
работе сейчас — большая 
польза стране. Нам важно 
только максимально правди-
во рассказать историю детям 

и создать для них базис, на ко-
торый они смогут опираться, 
когда уже сами будут искать 
знания.
А что самое важное надо рас-
сказать о Сталинграде? 
Мы делаем акцент на том, что 
это ситуация, когда на кону 
была жизнь всего народа. Ле-
то 1942 года — самый страш-
ный период войны, когда не 
было никакой уверенности 
в победе и ситуация вышла из-
под контроля. Немцы вырва-
лись на оперативный про-
стор, их не смогли сдержать. 
Они рвались к Кавказу и в Ста-
линград. Если бы они одержа-
ли верх, СССР мог бы и не вы-
держать. 
Второй важный момент — 
удачный исход получился 
только благодаря усилиям 
всего народа, как бойцов, так 
и тыловиков. Перелом закон-
чился уже на Курской дуге, 
и наша победа стала очевидна 
только после того, как была 
выиграна Сталинградская 
битва.
Почему именно история Вели-
кой Отечественной войны 
до сих пор в центре внимания 
историков, писателей, несмо-
тря на последующие военные 
конфликты? 
Вторую мировую не с чем 
сравнить! Ничего подобного 
не было. Даже то, что проис-
ходит сейчас, не идет ни в ка-
кое сравнение. Мы сумели от-
стоять свою жизнь. Потрясе-
ние еще долго будет с нами — 
мы изучаем этот период, 
берем оттуда примеры. Это 
никуда не денется. 
Но нынешние дети уже практи-
чески не застали поколение 
победителей... 
А на что нужны родители? 
Мне 52 года, и когда я был ма-
ленький, то да, меня окружа-
ли еще крепкие мужики-
фронтовики. Но мои свер-
стники при этом хорошо зна-
ли об Отечественной войне 
1812 года, хотя и не встречали 
ее ветеранов. Это и есть па-
мять поколений. С той Отече-
ственной войны два века про-
шло, но она и сейчас важна, 
мы даже лучше ее изучили за 
это время. Это были такие со-
бытия, которые перетрясли 
мир. Мы поэтому и издаем на-
ши книги. Наша цель — не 
только воспитание, но и про-
свещение и исследование. 

Сентябрь 1942 года. Бойцы Красной Армии в развалинах Сталинграда

Электронные книги проиграли бумажным 
В каталоге издательства 
«Вече» можно найти литера-
туру на любой вкус. «ВМ» об-
судила с главным редакто-
ром издательства Сергеем 
Николаевичем Дмитриевым 
(на фото) романы взросле-
ния и спросила, на каких 
современных авторов стоит 
обратить внимание.

Какие серии детской литерату-
ры вы издаете? 
У нас присутствует почти вся 
линейка романов о Великой 
Отечественной войне, кото-
рые были написаны в том чис-
ле и для подростков. 2024 год 
называют годом лейтенант-
ской прозы, потому что имен-
но ребята 1924 года рожде-
ния, воевавшие совсем моло-
дыми, потом создали это на-
правление. Я говорю о Юрии 
Бондареве, Владимире Бого-
молове, Борисе Васильеве, 
Викторе Астафьеве... Я уве-
рен, что нет ничего более 
патриотического для молоде-
жи, чем, скажем, «Батальоны 
просят огня» или «Момент 
истины». 
А недавние события отражены? 
Среди подростков популярна 
серия «Военные приключе-
ния», в которой есть романы 
об афганской и чеченских 
вой нах, о событиях в Грузии 
в 2008 году, и уже появились 
новые художественные про-
изведения о событиях на Дон-
бассе. В 2015 году вышел ро-
ман Аллы Бегуновой «Дорога 
на Дебальцево», сейчас опу-
бликован роман Олега Роя 
«Неотправленные письма», по 
которому был сделан спек-
такль в Театре Моссовета. Мы 
начинаем печатать произве-
дения участников спецопера-
ции. Скоро выходит книга 
Алексея Шорохова. Он полго-
да был добровольцем и напи-

сал повесть «Бранная слава». 
Его произведение станет на-
чалом серии «За ленточкой». 
Сейчас литературе приходится 
конкурировать с другими ис-
точниками информации... 
Люди стали читать по-дру-
гому. Вместо книг — посты 
в соцсетях, переписки, ново-
сти. Есть печаль-
ная статистика, 
что в целом россия-
не тратят на книгу 
8 минут в день, а на 
мультимедийное 
потребление — 
8 часов. Представь-
те разницу! При 
таком ритме за па-
ру месяцев можно прочесть 
всего одну книгу. Нужно бо-
роться за то, чтобы наши дети 
читали книги. 
Именно бумажные? 
Да, они остались вне конку-
ренции. Несколько лет назад 
всех пугали, что цифровые 

версии вытеснят их, но сейчас 
это только 8 процентов потре-
бления. Доля не растет как 
раз потому, что люди выбира-
ют бумагу. Да и исследовате-
ли подтверждают, что на 
экране текст меньше воздей-
ствует на человека, уровень 
концентрации другой. 

Как взрослые могут 
мотивировать де-
тей читать? 
Из-под палки ведь 
не заставишь... 
Я раскрою секрет, 
как я своих внуков 
сейчас пытаюсь 
приобщать! Сна-
чала рассказываю, 

почему эта книга интересна, 
обсуждаю с ними прочитан-
ные главы. Надо же что-то 
и подсказать, и пояснить. Тог-
да это может работать! Есть 
и хитрости — давай прочита-
ем Достоевского и поедем 
в Петербург, или почитаем 

Пушкина и отправимся в Ми-
хайловское. 
А семейное чтение вслух? 
Это работает лет до 10–12. 
Подросткам на ночь уже не 
почитаешь. Хотя сейчас они 
просят об этом «Алису». Да 
и пожилые люди с удоволь-
ствием слушают аудиокниги! 
Мир изменился, и если рань-
ше потребление литературы 
было только в одной форме, то 
сейчас — в десяти.
В 13–15 лет читатель выраста-
ет из детской литературы, 
но взрослые произведения еще 
непонятны. Что порекомендуе-
те в этот период? 
Самые лучшие жанры — при-
ключенческая литература 
и фантастика! В этом возрасте 
интересно динамичное дей-
ствие. У нас выходит серия 
«Золотая рамка», где есть вся 
фантастика, от Беляева до Ки-
ра Булычева. Кстати, он стал 
сейчас вновь популярен, гото-

вятся экранизации его пове-
стей и рассказов. 
А роман-взросление? 
Честно скажу, это направле-
ние мало развито в современ-
ной российской литературе. 
Надо же хорошо чувствовать 
молодое поколение, а авторы 
давно выросли в других усло-
виях, уже не могут это отраз-
ить. Писателей надо настраи-
вать! 
Кстати, опять обращусь 
к статистике. Художествен-
ная литература сейчас зани-
мает только 17 процентов 
всех выходящих книг! А рус-
ская —7–8 процентов. Пред-
ставьте себе! Если посчитать, 
то на пять человек получится 
только одна книжка. 
Нон-фикшн все поглотил?
В целом за 15 лет в два раза 
упало производство книг. Ху-
дожественная литература 
в каком-то плане стала раз-
влекательной.
Современный человек праг-
матичен, он думает, мол, за-
чем тратить время на роман, 
лучше прочитать «7 навыков 
высокоэффективных людей» 
или книги о том, как можно 
стать богатым.
Получается, такое прагматич-
ное отношение и привело 
к сокращению тиражей. Хотя 
при этом резко выросла вос-
требованность классики. 
И если в 2008 году самым чи-
таемым автором была Дарья 
Донцова, то в прошлом году 
самый читаемый автор — До-
стоевский.
Вкус воспитывается? 
Конечно. Да и часто всплеск 
интереса объясняется запре-
тами, когда увлекаются чем-
то полузапрещенным, как, на-
пример, ужасы. А потом все 
равно потихоньку читатели 
возвращаются к чему-то на-
стоящему.

2 июня 2023 года. Девочка читает книгу на открытии IX книжного фестиваля «Красная площадь» 

История всегда 
циклична
В «Издательстве Елены Шу-
биной» вышел новый роман 
Алексея Варламова «Одсун». 
Жизнь маленького человека 
в нем тесно переплетается 
с большой историей, а насто-
ящее неотделимо от про-
шлого. 

Произведения-притчи, где 
жизнь человека неразрывно 
связана с событиями далекой 
истории, казалось бы, мало 
соприкасающимися с услов-
ным настоящим (в романе 
это 2010-е годы), и мистиче-
ские переплетения двух ре-
альностей, отдаленных друг 
от друга на десятилетия, — 
нередкий жанр в современ-
ной прозе. Уж очень остро 
сейчас стоят вопросы, корня-
ми уходящие в историю. Так 
и в романе Варламова. Герой, 
отправившийся на поиски 
лучшей жизнь в Чехию, вдруг 
узнает о судьбах судетских 
немцев, о которых нечасто 
вспоминают, говоря о Второй 
мировой войне, и проводит 
параллели с собственной 
жизнью. 
История странствий расска-
зана от первого лица — дет-
ство в подмосковной Купав-
не, учеба в институте, поезд-
ка за удачей, поиск друга дет-
ства со смешной фамилией 
Павлик, ставшего олигархом, 
и... неожиданная остановка 
в семье чешского священника 
Иржи. 

В центре внимания автора — 
человек, на долю которого вы-
пало жить в эпоху перемен. 
Спокойное детство в СССР, 
когда ребята учат патриотич-
ные стихи о войне, бегают на 
рыбалку на зеркально чистое 
Бисеровское озеро, переходит 
в перестроечную юность. Зна-
ковый фильм Тенгиза Абулад-
зе, публикация «Детей Арба-
та» — понятный мир разру-
шился, а жить по-новому 
смогли не все. Видимо, оборо-
тистый Петя Павлик смог при-
нять иные условия, а вот безы-
мянный рассказчик остался 
неприкаянным — даже де-
вушка ушла от него из-за раз-
горевшегося противостояния 
между Россией и Украиной. 
Оказавшись в Чехии с просро-
ченной визой и поступив раз-
норабочим в дом к Иржи, он 
узнает о странице в истории 
войны, которую обычно за-
малчивают. Этнических нем-
цев, живших в небольшом ан-
клаве на территории другого 
государства, ждал «одсун» — 
изгнание. Неожиданно герой 
находит в этой истории отве-
ты на экзистенциальные во-
просы. 
Мастерство слова ректора Ли-
тературного института Алек-
сея Варламова, рисующего 
в воображении картину до 
мельчайших подробностей, — 
украшение его прозы. Насы-
щенность культурными ассо-
циациями «работает» на диа-
лог между автором и читате-
лем, делает историю понятной 
настолько, будто это даже 
и не литература вовсе, а жи-
вой разговор с кем-то, кто го-
тов рассказать обо всей своей 
жизни. 
Несмотря на сложность подня-
тых исторических и философ-
ских тем, рассказчик кажется 
родным, и его переживания 
отзовутся в сердцах тех, кому 
нравятся идеи о сплетении 
эпох и роковых совпадениях. 

Слово — основа 
культуры

Когда мы рассуждаем о воспитании де-
тей, их личностном становлении и ду-
ховном развитии, то часто связываем 
это с понятием «быть культурным». 
А что лежит в основании нашей куль-
туры? «В начале было Слово, и Слово 
было у Бога, и Слово было Бог» — так 
начинается Евангелие от Иоанна. 
В этой аксиоме заключается взаимос-
вязь смысла и духа, которая всегда бу-

дет определять горизонты творчества и нравственные 
принципы настоящего художника слова. Именно этим 
правилом необходимо руководствоваться в выборе книг, 
которые мы предлагаем нашим детям. Присутствует ли 
сила Божия в этих строках? Не будет ли растрачено впу-
стую время, которое Господь дает каждому ребенку, чтобы 
напитать сердце силой добра, веры и любви? Эти вопросы 
стоит задать себе каждому родителю и наставнику.
Вспомним любимые нами с детства сказки Пушкина, рас-
сказ Достоевского «Мальчик у Христа на елке» — каждое 
из произведений несет в себе силу 
нравственного убеждения, изложен-
ного в прекрасной художественной 
форме. Именно с этих важнейших 
книг должно начинаться воспитание 
личности.
Могут ли быть нравственные книги 
интересными? Без всяких сомнений! 
Жюль Верн, Кир Булычев, Владислав 
Крапивин — это уже десятки велико-
лепных книг! Они способны занять ум 
и сердце любого подростка, сформи-
ровать четкие ориентиры и жизнен-
ные принципы.
Вершина детской литературы — про-
изведения о подвиге. Готовность «по-
ложить душу свою за друзей своих» — неотъемлемая 
часть русского характера. В издательстве «Символик» вы-
ходит цикл о героях от Александра Невского до Георгия 
Жукова под названием «Русские воители за веру и Отече-
ство». Издательство «Духовное Преображение» выпуска-
ет серию книг для подростков «Бессмертный полк». 
Нельзя обойти вниманием и еще одну важную тему — 
подвиг веры. Для тех, кто хотел бы открыть для своих де-
тей эту часть нашей истории, хотел посоветовать книгу 
Софьи и Натальи Самуиловых «Отцовский крест». Про-
никновенная повесть, исполненная любви к своей земле, 
Церкви и народу, не оставит равнодушным никого.
Если вам интересно, какие произведения создают самые 
лучшие юные писатели, загляните на сайт Международ-
ного детско-юношеского литературного конкурса имени 
Ивана Шмелева «Лето Господне» и почитайте их расска-
зы — о своем крае, семье, о подвиге и любви. Это подлин-
ное будущее нашей словесности. И самое главное — ва-
ши дети будут читать, интересоваться литературой, толь-
ко если увидят живой пример в семье. Не будет читаю-
щих детей у родителей, которые в жизни не берут в руки 
книгу. И когда, как не в долгие зимние вечера, стоит со-
браться всей семьей, чтобы почитать любимое произве-
дение вместе. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

КЛИМЕНТ 
МИТРОПОЛИТ 
КАЛУЖСКИЙ 
И БОРОВСКИЙ

мнение

81 год назад, 2 февраля 1943 года, разгромом фашистов завершилась Сталинградская битва, изменившая ход Великой Отечественной войны. Об этом событии 
расскажет семейная книга, которая готовится к публикации. Сегодняшняя наша страница посвящена непростому жанру — воспитательной и просветительской 
литературе для подрастающего поколения, которая должна не только ответить на вопросы юных читателей, но и стать мостиком между прошлым и будущим.

Страницу подготовила АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО edit@vm.ru

Издательство 
«Пятый Рим» 
готовит книгу 
для семейного 
чтения о Ста-
линградской 
битве. «ВМ» по-
говорила с глав-
ным редактором 
и соавтором 
книги Григори-
ем Пернавским 
(на фото). 

новинка 

новости

Старт нового сезона 
Национальная литера-
турная премия «Большая 
книга» открыла прием 
заявок на участие в 19-м 
сезоне, лонг-лист номи-
нантов, сформированный 
экспертным советом, 
объявят уже 23 апреля. 
■
Праздник 
библиофилов 
14 февраля кто-то отме-
чает День влюбленных, 
а кто-то — Междуна-
родный день книгодаре-
ния. С 12 по 18 февраля 
пройдет восьмая обще-
российская акция «Да-
рите книги с любовью», 
в рамках которой можно 
поучаствовать в попол-
нении фондов библио-
тек и образовательных 
учреждений. 
■
Вечная классика 
В 2023 году безогово-
рочным лидером про-
даж, по данным крупных 
книжных магазинов 
и цифровых платформ, 
стал роман Федора До-
стоевского «Преступле-
ние и наказание». В де-
сятку самых востребо-
ванных произведений 
вошли его романы 
«Идиот», «Бесы» и «Бра-
тья Карамазовы». Вто-
рое место занял роман 
Михаила Булгакова 
«Мастер и Маргарита». 
■ 
Русские книги 
покоряют мир
Роман Евгения Водо-
лазкина «Оправдание 
острова» в переводе Ли-
зы Хейден вошел в лонг-
лист престижной Ду-
блинской премии.
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точка Сегодня точку в номере ставит москвич Роман Евдокимов, который приобрел все три варианта карты «Тройки» с изображением маленькой панды Катюши из Мо-
сковского зоопарка. По словам Романа, как только он увидел новость о выпуске проездных карт с этим дизайном, то сразу же поехал их покупать. 
— Очень милые фотографии поместили на «Тройку», учитывая, что 2024-й — Год семьи, — поделился он. — Скорее всего, буду ездить по одной из них, а другие, воз-
можно, подарю жене и маме. В Департаменте транспорта Москвы напомнили, что родители панды Катюши — Жуи и Диндин — приехали в столицу в апреле 2019 го-
да специальным рейсом из Пекина. Их передали Московскому зоопарку в рамках международной программы по сохранению, защите и исследованию больших панд. 
В августе 2023 года у них появился на свет детеныш. Малышка получила имя Катюша.

Основали старейший музей 
и технический университет
«ВМ» продолжает вспо-
минать события, которые 
происходили в этот день 
в истории и повлияли 
на ее дальнейший ход.

1714 год.Петр I учредил 
«Государев кабинет» — 
ныне Музей антропологии 
и этнографии им. Петра Ве-
ликого (Кунсткамера). Ос-
нование учреждения свя-
зывают с распоряжением 
перевезти из Москвы в но-
вую столицу империи лич-
ное собрание коллекций 
и библиотеку Петра I и кол-
лекции «натуралий» Апте-
карской канцелярии.

1901 год.В Московском 
художественном театре со-

стоялась премьера спекта-
кля «Три сестры» по произ-
ведению писателя Антона 
Чехова. Уже более 120 лет 
эта пьеса не покидает рос-
сийских и мировых теа-
тральных сцен.

1921 год.Открылся Мо-
сковский технический уни-
верситет связи и информа-
тики (МТУСИ).

2020 год.Прекращено 
членство Великобрита-
нии в Евросоюзе. В Брюссе-
ле у здания Европарламен-
та заменили британский 
флаг на флаг ЕС.

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

Прожить день 
без интернета

Пару десятилетий назад, когда интер-
нет на всех парах набирал ход, ком-
пьютерщики предложили объявить 
последнее воскресенье января Меж-
дународным днем без интернета. За-
тея прижилась. Но в чем резон? 
С тех пор скорость интернет-соедине-
ния возросла в 30 раз. В современном 
городе отказаться от интернета не-
возможно по тысяче причин. Будешь 

беспомощно мыкаться, как старик Хоттабыч в индустри-
альной Москве. Покупки в магазине, новости, зарплата, 
кредиты и штрафы, работа и билеты, оплата коммуналь-
ных услуг, образование, книги и кино, даже отчеты об 
обучении детей — все выведено в интернет. 
Если городской житель в действительности захочет про-
вести день без интернета, это будет день, вычеркнутый 
из жизни.
Но умные рассуждения — скучный 
скепсис. Энтузиасты дня без интер-
нета — вовсе не луддиты, которые 
в старой Англии разрушали ткацкие 
станки. Было бы очень странно, если 
бы компьютерщики стали призы-
вать всех пользователей отказаться 
от прелестей интернета. Похоже на 
войну рыбаков с барабулькой или ав-
тослесарей с автомобилями.
Нет, энтузиасты хотят обратить наше 
внимание на то, что жизнь куда бога-
че всемогущего компьютера.
Помимо социальных сетей в жизни 
есть роскошь живого общения, кото-
рое в нынешние времена отходит уже не на второй план, 
а вовсе на какие-то задворки. Есть спорт, театр, природа, 
экскурсии и  задушевные разговоры. Вы еще не забыли, 
что это такое?
Как говорил древний врач, все есть яд и все лекарство. 
Чувство меры необходимо и в интернете. Появились но-
вые термины: кибераддикция, сетеголизм, инфомания, 
социальная изоляция. Хорошо, если вы не знаете, что это 
такое. Но нельзя забывать о том, что излишнее погруже-
ние в виртуальную реальность вредит настоящей реаль-
ности и способно вызвать своего рода кессонную бо-
лезнь, как у глубоководного водолаза. 
Согласитесь, жуткое зрелище — компания, собравшаяся 
за обеденным столом, уткнулась в смартфоны и друг дру-
гу ноль внимания.
Всемирная паутина обволакивает сознание и часто ли-
шает человека необходимого каждому социального об-
щения, которое обеспечило эволюцию гомо сапиенс. 
Слышны прогнозы о сутулом яйцеголовом существе со 
скрюченными пальцами, в которое может превратиться 
наш потомок.
День без интернета напоминает мне мудрую песню Бу-
лата Окуджавы о старом пиджаке. «Сулит мне многие 
удачи искусство кройки и шитья», то есть не надо отка-
зываться от вещей и традиций, которые уже давно слу-
жат нам верой и правдой. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Почти половине 
заводов не хватает 
рабочих рук.
И как вам?

ПАВЕЛ МОРОЗОВ
ВЛАДЕЛЕЦ ШВЕЙНОГО ПРОИЗВОДСТВА

Ситуация на рынке сейчас 
очень плачевная. На моем 
производстве, например, 
швей не хватает уже давно. 
Сейчас у нас не хватает почти 
никого. После того как мно-
гие мужчины ушли на СВО, 
предприятия стали чаще 
брать женщин на работу. Если 
раньше я мог без труда при-
гласить к себе на производ-
ство сотрудницу склада или 
продавщицу, обучить ее всем 
необходимым навыкам и тем 
самым заполнить пустующую 
вакансию, то сейчас они все 
заняты в других компаниях. 
И переманить их все более 
и более проблематично. 

ВЕРОНИКА СОРОКИНА
СОЦИОЛОГ

Я бы не сказала, что на про-
мышленных предприятиях 
сегодня есть какая-то острая 
нехватка сотрудников. Да, 
люди часто уходят в другие, 
более престижные, по их мне-
нию, профессии. Но на их ме-
сто на помощь нашей эконо-
мике мы приглашаем мигран-
тов, например из Средней 
Азии, которые заполняют ос-
вободившиеся места. Но тут 
важно уточнить, что с ними 

чаще возникают проблемы 
в силу тех или иных обстоя-
тельств. Например, к сожале-
нию, бывают недостаточно 
компетентны для выполне-
ния тех или иных задач. На-
пример, не все из них умеют 
ездить на погрузчике. Поэто-
му приходится тратить время, 
силы и финансы на их обуче-
ние, что не всегда и не все ра-
ботодатели могут себе позво-
лить. Кроме того, часто пре-
пятствием в общении с ними 
становится языковой барьер, 
потому что многие из мигран-
тов говорят на русском языке 
на недостаточно высоком 
уровне. Это тоже не упрощает 
задачу.

АННА РОМАНОВА
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

Многие люди сегодня выбира-
ют для себя профессиональ-
ное направление трудовой 
деятельности, руководствуясь 
соображениями престижа 
и высокой оплаты труда. Чаще 
всего они думают о карьере 
менеджеров, консультантов, 
работе в ИТ-направлениях 
и других популярных сегодня 
отраслях. Поскольку это по-
всеместное явление, особен-
но распространенное сре-
ди молодых людей, серьез-
ный дефицит работников на 
промышленных предприяти-
ях становится все более се-
рьезной проблемой для эконо-
мики нашей страны. Недоста-
ток работников может при-
вести к замедлению темпов 

Почти половине промышленных предприятий не хватает рабочих кадров. Об этом 
свидетельствует январский опрос научно-исследовательской организации. Уровень 
кадрового голода установил новый рекорд за всю историю опросов с 1996 года, от-
мечают авторы исследования.

вопрос дня

Подготовил ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

роста производства. Поэтому 
важно поднимать в глазах об-
щественности престижность 
рабочих специальностей 
и предлагать сотрудникам 
этой сферы социальные льго-
ты, чтобы привлекать новых 
кандидатов на эти должности. 
А также разрабатывать специ-
альные программы обучения, 
например в техникумах, что-
бы они выпускали готовых 
специалистов.

ЕКАТЕРИНА АСТАХОВА
ФИНАНСОВЫЙ ЭКСПЕРТ

Да, кадровый голод на про-
мышленных предприятиях 
есть, и сейчас прогнозы гово-
рят, что этот тренд сохранится 
и в ближайшие несколько лет. 
Однако, возможно, этот фак-
тор может стать стимулом для 
улучшения среднего образо-
вания в стране. В 1990-е мно-
гие профессионально-техни-
ческие училища и колледжи 
устранили, из-за чего начали 
выпускать мало ребят, облада-
ющих необходимыми рабочи-
ми специальностями. Поэто-
му сегодня работодатели или 
государство могут организо-
вывать новые образователь-
ные учреждения прямо при 
крупных заводах. Такие заве-
дения смогут давать студен-
там не только необходи-
мые практические навыки, но 
и самое ценное — возмож-
ность оттачивать их на прак-
тике. Это будут актуальные 
знания, которые ребята потом 
смогут применить и в даль-
нейшем качественно выпол-
нять свою работу. Таким обра-
зом будут закрываться вопро-
сы нехватки квалифициро-
ванных кадров на заводах. 
А у студентов будет больше 
возможностей себя реализо-
вать: ведь сразу после выпуска 
они смогут найти работу.

Фото хранят вековую историю 
спортивного общества

Вчера в культурном центре 
«Зотов» состоялось откры-
тие экспозиции, посвящен-
ной 100-летнему юбилею 
Всероссийского физкультур-
но-спортивного общества 
«Динамо». 

В начале прошлого века «Ди-
намо» напоминало массо-
вое спортивное движение, 
к которому примыкали не 
только представители сило-
вых структур, их дети, род-
ственники, но и все желаю-
щие. Чтобы вспомнить все яр-
кие события динамовской 
жизни, конечно, не хватило 
одного юбилейного года. 
И вот уже вдогонку уходящему 
событию центр «Зотов» орга-
низовал в своей галерее еще 
одну выставку «Быть динамов-
цем», на которой собрал поис-
тине редкие фотографии.
— В нашем конструктивист-
ском пространстве тема «Ди-
намо» выглядит органично, — 
рассказала «ВМ» куратор вы-
ставки Гаянэ Арутюнян. — 
Ведь образ жизни, который 
динамовцы пропагандирова-
ли, также был нацелен на кон-
структивизм, спорт во благо 
человека. Участники движе-
ния оказывали шефскую по-
мощь на производствах, сами 
строили спортплощадки.

О масштабах спортивных 
праздников, регулярно про-
водимых динамовцами, мож-
но судить по целой серии 
прекрасных фотографий. Не-
возможно пройти мимо 
снимка «Спортивный парад 
на Красной площади. Де-
вушки Общества «Динамо» 
с детьми». Заряжает позити-
вом динамичный кадр «Спар-
такиада Рабоче-крестьян-
ской армии — «Динамо». Вы-
ступление гимнасток»! Есть 
несколько панорамных сним-
ков, интересно рассматри-
вать в подробностях симво-
лику общества, включенную 

в оформление праздников. 
Несколько десятков архив-
ных снимков — 50 процентов 
всей выставки — предостав-
лены правнучкой легендар-
ного фоторепортера Алек-
сандра Родченко Екатериной 
Лаврентьевой. Конечно, дру-
гая часть фотографий полу-
чена из архивов самого обще-
ства «Динамо». На стендах 
можно прочитать, что самые 
ранние съемки были прове-
дены в 1924 году. 
Вся выставка разделена на 
три основные раздела: «Быть 
командой», «Быть чемпио-
ном» и «Быть товарищем». Со-
ответственно представлены 
фотофакты командных игр, 
уникальные кадры с соревно-
ваний и портреты легенд со-
ветского спорта. Отдельное 
внимание уделено теме вос-
питания юных динамовцев. 
— Известно, что для трениро-
вок детей приглашались име-
нитые спортсмены. Из среды 
юных динамовцев вышло 
много не только успешных 
спортсменов, но и известных 
общественных, научных дея-
телей, — подчеркнула Гаянэ 
Арутюнян. 
Выставка будет открыта до 
31 марта.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

АНДРЕЙ МИРОНОВ
ХОККЕИСТ, ЗАЩИТНИК ДИНАМО

«Динамо» — великий клуб. 
Во всех точках мира есть наши 
сообщества. Здорово, что уде-
лено уже так много внимания 
юбилею, и интерес не угасает. 
Я горд за свой родной клуб. 
С нас никто не снимал задачу 
по-прежнему вовлекать как 
можно больше людей в спорт. 
Я радуюсь развитию люби-
тельского хоккея. Отрадно на-
блюдать, что спортивный об-
раз жизни становится нормой 
для молодежи. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Работа
и образование

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158
● Работа. Офис. Т. (966) 361-30-14

1932 год. Спортсмены общества «Динамо» на водной станции. Кадр из архива фоторепортера 
Александра Родченко, переданный его правнучкой Екатериной Лаврентьевой

Конкурс рисунков напомнит 
Правила дорожного движения
Благотворительный фонд 
поддержки детей, постра-
давших в ДТП, имени Ната-
ши Едыкиной продолжает 
прием рисунков на конкурсы, 
направленные на профилак-
тику ДТП с участием детей. 

Состязание «Мой папа и я за 
безопасные дороги» длится 
до 26 февраля. А конкурс 
«С «Супермамой» мы уже изу-
чаем ПДД» будет проводиться 
с 26 февраля по 26 марта. Для 
участия достаточно отправить 
рисунки организаторам.

— Мы выставляем их в соцсе-
ти. Ведь если кто-то участвует 
в первый раз и волнуется, ка-
кой рисунок прислать, он мо-
жет посмотреть работы дру-
гих участников и вдохновить-
ся, — рассказала президент 
Благотворительного фонда 
поддержки детей, пострадав-
ших в ДТП, имени Наташи 
Едыкиной Оксана Едыкина.
Принять участие в творче-
ском состязании могут ребята 
в возрасте от 3 до 14 лет. 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
edit@vm.ru 
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